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Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни
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Александр 
АЛТУНЯН,

доцент, кандидат 
философских 

наук 

СВОБОДА 
СЛОВА  

И СВОБОДА 
СМЕХА

«Вторая волна» уста-
лости. Так можно охарак-
теризовать психологиче-
ское состояние, в котором 
находятся сегодня наши 
российские врачи. 

Они массово уволь-
няются. Они устраивают 
пикеты и забастовки. Они 
измотаны не только физи-
чески, но и морально, и это 
очень опасно, ведь конца 
пандемии не видно.

К чему может приве-
сти эмоциональное вы-
горание медперсонала, 
разбирался «МК».

Читайте 6-ю стр.

И ОТЦЫ УШЛИ, И ВРАЧИ УШЛИ…
В регионах началась новая пандемия — массовое 

выгорание и увольнения медиков

ЕСЛИ ЖИРНЫЙ — 
СРАЗУ В ГРОБ
Чем выше поднимается вторая волна ко-

ронавируса в стране и в мире, тем интенсивнее 
нарастают настроения COVID-диссидентов. 
Они не видят в происходящем не то что ка-
тастрофы — даже малейшего повода для 
беспокойства. «Трупов на улице не валяется, 
прекратите истерить!» — пишут они новую 
мантру в соцсетях. То, что в Новосибирской 
области умирающие больные лежат в боль-
нице на лестнице, — дело житейское. То, что 
омские «скорые» начали свозить задыхающих-
ся пациентов к зданию местного минздрава, 
потому что их некуда класть, — пустяки. То, 
что костромские морги переполнены и трупы 
лежат на полу, — ерунда. Не на улицах же, 
правда? И вообще, сегодня любая плохая 
новость тут же объявляется фейком. 

Люди устали от «чернухи» и хотят видеть 
истории про розовых принцесс. COVID им на-
скучил. Хотя именно сегодня его угроза стала 
гораздо серьезнее, чем была весной. 

…47-летний блогер из Словакии Йозеф 
Кметьо перед приездом «скорой помощи» 
записал пронзительное видеообращение. 
Задыхаясь и постоянно откашливаясь, он 
призвал людей быть предельно осторожными: 
«Никогда не попадайте под влияние людей, 
которые не верят в коронавирус! Живым при-
мером того, что такое COVID-19, являюсь я. 
Мое дыхание ужасно сильно ухудшилось. Я 
бы хотел, чтобы вы всех тех, кто думает, что 
коронавирус — это обыч-
ный легкий грипп, послали 
куда подальше. 

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Маленькая, почти незамет-
ная новость — свой последний 
полет совершил последний граж-
данский Ту-154. Сел в холодном 
и сыром Новосибирске. Больше 
не поднимется в небо. Умер еще 
один кусочек моей Родины.

Легендарных Ту-154 оста-
лось в строю — по пальцам пере-
считать. У летного отряда «Рос-
сия», ФСБ, МВД и Минобороны. 
Гражданских больше нет.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЕЖЕДНЕВНЫЕ 
ПОХОРОНЫ РОДИНЫ

Две бригады 
фельдшеров 

привезли пациентов  
к чиновникам, 
третья машина 

доставляла 
кислород

«СКОРЫЕ» ВЫЗВАЛИ МИНЗДРАВ
Громкий скан-

д а л раз раз и л-
ся в Омске, где 
«скорые» привез-
ли пациентов с 
COVID-19 к зданию 
регионального 
минздрава, после 
того как больных 
отказались госпи-
тализировать из-
за нехватки мест в 

больницах. Правда, после 
шумихи места нашлись.

На следующий день 
глава Минздрава РФ по-
ручил провести провер-
ку по данному инциден-
ту. Губернатор области 
уже отстранил от долж-
ности замглавы омского 
минздрава. 

Подробности скан-
дала рассказал блогер 
Владимир Лифантьев, 
который находился на ме-
сте событий и общался с 
фельдшерами. 

Читайте 3-ю стр.

ГУСЬ ВАМ В ХАТУ
Михаил Ефремов показал,  

что за решеткой можно питаться 
лучше, чем в ресторане

Актер Михаил Еф-
ремов не перестает шо-
кировать всех неравно-
душных к его уголовному 
делу. Еще пару дней 

назад, когда Мосгорсуд 
смягчил артисту тюрем-
ный срок лишь на полго-
да — до 7,5 года, поклон-
ники Михаила Олеговича 
переживали: не выживет 
любимый артист на зоне 
— с его-то здоровьем… 
на скудном тюремном 
меню… Но господин Еф-
ремов снова преподнес 
сюрприз. Вместо того 
чтобы горевать над ми-
ской с баландой, актер 
заказал в камеру СИЗО 

«Водник» гуся с яблока-
ми. Как удалось артисту 
заполучить ресторанное 
блюдо в разгар панде-
мии и можно ли питаться 
в застенках лучше, чем 
в пятизвездочном отеле 
— выяснил «МК».

Читайте 5-ю стр.

ХАБИБ НУРМАГОМЕДОВ 
ВОЗГЛАВИЛ РЕЙТИНГ 
ЛУЧШИХ БОЙЦОВ UFC 
ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ  
ОТ ВЕСОВОЙ  
КАТЕГОРИИ
Джон Джонс — в ярости, Тони 
Фергюсон — не в восторге. 
Российский боец смешанного 
стиля Александр Шлеменко 
считает, что Джонсу пора 
подвинуться. 
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РЕЧНИК
ПОДАЕТ «SOS»

Открытое письмо 
жителей поселка 

«Речник» председателю 
СК РФ Бастрыкину А.И.
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Такого гуся 
заказал Ефремов.

Одна из «скорых» 
рядом с омским 
минздравом.

Анастасия 
Малова.

Cын прославленного 
баскетбольного тренера 
Александра Гомельского 
обратился в полицию с 
заявлением на бывшую 
жену. Расследованием 
семейного скандала за-
нялись в ОМВД по району 
Раменки.

Как стало известно «МК», 
нервы у третьего сына 
заслуженного баскетбо-
листа сдали 27 октября. 
Днем мужчине позвонил 
старший, 15-летний сын, 
который после развода 
родителей по решению 
суда проживает с мамой, 
как и его 10-летний брат. 
Школьник заявил, что с 
утра родительница учи-
нила очередной скандал. 
Женщина попросила теле-
фон младшего сына, чтобы 
позвонить. Однако вместо 
звонка начала почему-то 
удалять фотографии. Дети 
попытались отнять аппа-
рат, однако женщина схва-
тила кухонный нож и по-
гналась за старшим сыном 
— тот закрылся в комнате. 
Тогда она переключила 
гнев на младшего отпры-
ска — схватила алюмини-
евую подошву от утюга и 
ударила мальчика по бедру 

(позже медики травмпун-
кта зафиксировали ушиб). 
Детям удалось закрыть-
ся в комнате и позвонить 
отцу, а также вызвать на-
ряд полиции. Школьники 
и раньше вызывали поли-
цейских в квартиру, чтобы 
успокоить маму, которая 
на протяжении многих лет 
злоупотребляет спиртным. 
Со слов родственников, в 
последнее время пагубная 
привычка приобрела про-
грессирующий характер. С 
отцом мальчиков она офи-
циально рассталась в 2013 
году. Позже дама вышла 
замуж, родила третьего 
ребенка (сейчас младен-
цу меньше года). Второй 
муж не выдержал недо-
брожелательной семей-
ной обстановки и ушел из 
дома. Справляться с тремя 
детьми женщине помогает 
няня, которую оплачивает 
бывший первый муж. Так-
же он содержит детей.

Сын Гомельского неод-
нократно предлагал взять 
сыновей на воспитание, но 
всякий раз слышит отказ. 
Поэтому он планирует об-
ратиться в суд, чтобы опре-
делить место их прожива-
ния в своей квартире.

ЛЕНИН ПЕРЕРОДИТСЯ ПОСЛЕ 
НАШЕСТВИЯ ВАНДАЛОВ

Уникальный памятник Ле-
нину, украшавший террито-
рию одного из вокзалов в 
Домодедове и разрушен-
ный вандалами-блогерами, 
будет вылеплен из гипса 
заново. Поисками скуль-
птора занимается сейчас 
новый владелец помеще-
ний на станции Ленинская, 
где месяц назад случился 
неприятный инцидент.

Как стало известно «МК», 
происшествие месячной 
давности заставило чле-
нов местной партии КПРФ 
и работников музейного 
комплекса «Горки Ленин-
ские», расположенного 
неподалеку, забить во все 
колокола. Глумление над 
памятником было совер-
шено с особым цинизмом. 
Двое парней в масках 
сбросили с постамента 
фигуру Ильича, расколо-
ли ее на мелкие части и 
при этом потешались над 
личностью вождя мирово-
го пролетариата. Видео 
было выложено в соцсети 
на страницах их личных 
аккаунтов. А когда запись 
начали тиражировать, ак-
каунты были удалены. 

Расследованием слу-
чившегося занялись чле-
ны местной коммунисти-
ческой партии. За судьбу 
гипсового Ленина они пе-
реживали давно. Здание 

местного вокзала, 
знаменитое тем, 
что отсюда тело 
Ильича отправилось 
в траурном поезде в 
Москву, не первый 
раз подвергается 
нашествию ванда-
лов. Еще когда оно 
было в собственно-
сти железнодорож-
ников, неизвестные 
облили памятник 
краской и отколо-

ли ему руку. Потом вокзал 
продали частному лицу 
за 10 миллионов рублей 
(пассажиропоток здесь 
снизился, и электрички 
перестали останавливать-
ся, поэтому решено было 
избавиться от целой стан-
ции). Новый собственник 
как раз собирался занять-
ся ремонтными работами, 
как вдруг под покровом 
ночи в здание, которое 
никем не охранялось, про-
никли вандалы и учинили 
расправу над гипсовым 
Ульяновым. Решив, что 
нет смысла искать вино-
вных, ведь памятник и так 
был «неликвид», владелец 
планирует заказать новую, 
точно такую же скульпту-
ру. Зданию вокзала он 
тоже вернет былой вели-
чественный вид, сохранив 
24 колонны (они символи-
зируют год смерти вождя) 
и воссоздав пятиконечную 
звезду, которая должна 
венчать шпиль. О предна-
значении этого места по-
сле реконструкции новый 
хозяин предпочитает не 
распространяться, а сре-
ди местных жителей ходят 
слухи, что здесь может от-
крыться картинная гале-
рея или даже питейное за-
ведение под названием «У 
Ильича». 

НИМФЕТКА ПОДВЕЛА ПОД МОНАСТЫРЬ И ЖЕНУ, И МУЖА
Столичная нимфетка 

не только разрушила мо-
лодую семью, вступив в 
интимную близость с 21-
летним мужчиной, но и на-
влекла на него уголовное 
дело по «педофильской» 
статье. А жене изменника, 
которая избила разлучни-
цу, тоже придется объяс-
няться с полицейскими. 

Как стало известно 
«МК», школьница (на днях 
ей исполнится 15 лет) по-
знакомилась с мужчиной 
в общей компании — они 
из одного района на вос-
токе столицы, частенько 
проводят время на ули-
це. Мужчина женат на 19-

летней москвичке, кото-
рая трудится продавцом. 
Девушка росла в неблаго-
получной семье.

13 сентября, пока роди-
тельницы не было дома, 
школьница выпила лиш-
него, после чего парочка 
занялась сексом. Собы-
тия того дня барышня за-
помнила смутно. В памяти 
впоследствии всплыло, 
как мужчина скомандо-
вал снять трусы, а про-
трезвев, она обнаружи-
ла следы любовных утех. 
Своей маме, чиновнице с 
юридическим образова-
нием, она ничего не рас-
сказала.

О развлечениях стало 
известно 25 октября, ког-
да подружки привели из-
битую школьницу домой. 
Узнав об измене мужа, на 
девушку напала 19-летняя 
жена ее приятеля. На ули-
це оскорбленная особа 
вызвала на разговор ни-
чего не подозревающую 
школьницу и стала коло-
тить. Это произошло в 
хоккейной коробке. Жена 
таскала соперницу за во-
лосы, била руками и нога-
ми. Оттащили драчунью 
общие знакомые.

Избитая девушка на 
амбулаторном лечении. 
У нее ушибы и синяки по 

всему телу. Привлечь к 
ответственности обид-
чицу решила мать по-
страдавшей. Хотя сама 
школьница была против. 
Драчливая жена, звонила 
и, извиняясь, просила за-
брать заявление, но ро-
дительница школьницы 
отказалась. Кстати, пара 
подала заявление на раз-
вод. Детей у них нет.

Что касается мужчи-
ны, вероятно, уголовное 
дело будет возбуждено 
в отношении его за секс с 
несовершеннолетней. До 
уголовной статьи «Побои» 
физический ущерб школь-
ницы не дотягивает.

ВЕЛОСИПЕД КИНОШНОГО  
ЛЬВА ЯШИНА УЕХАЛ  

В СОСЕДНЮЮ КВАРТИРУ?

У актера Театра имени 
Вахтангова Александра 
Фокина, сыгравшего роль 
знаменитого вратаря Льва 
Яшина, украли велосипед 
прямо из межквартирного 
тамбура. При просмотре 
записей с камеры видео-
наблюдения в подъезде 
сыщики заметили любо-
пытную деталь.

Как стало известно «МК», 
кража была совершена в 
районе Ясенево, где Фокин 
снимает квартиру около 
трех месяцев. 27 октября 
около 15.30 Александр с 
супругой и недавно родив-
шимся ребенком вышли 
на прогулку. А когда око-
ло 18.00 они вернулись 

домой, то обнаружили, 
что из холла пропал при-
надлежащий им велоси-
пед «Стелс». Актер сразу 
вызвал полицию и написал 
заявление о краже. Пре-
ступник воспользовался 
тем, что дверь тамбура не 
запиралась. Посмотрев 
камеры видеонаблюде-
ния, сыщики установили, 
что велосипед не покидал 
подъезд, а значит, им при-
дется выяснять, в какую из 
квартир закатили транс-
портное средство актера. 
Кстати, 32-летний артист 
считает, что своими дей-
ствиями преступники на-
несли ему значительный 
материальный ущерб 
(около 13 тысяч рублей), 
и очень надеется, что ве-
лосипед скоро найдут. 
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Александр Фо-
кин в 2016 году 
окончил актер-
с к и й  к у р с 
А.Коручекова 
в Театральном 

училище им. Щукина. Де-
бютировал на экране в 
телесериале «Ненастье». 
В спортивной драме «Лев 
Яшин. Вратарь моей меч-
ты» Фокин сыграл главно-
го героя в молодости.

РАДИ СПАСЕНИЯ БОДРОЙ ПЕНСИИ НЕ ПОЖАЛЕЛИ 
КУХОННОГО ГАРНИТУРА 

Пятнадцатилетняя кош-
ка Маруся, или, как ее еще 
называют в семье — Бо-
драя Пенсия, пролетела 
два этажа внутри закон-
сервированного мусо-
ропровода в сталинском 
доме и осталась жива. Не-
счастную кошку спасатели 
«Спасрезерва» доставали 
около 12 часов.

Как рассказала «МК» 
хозяйка Маруси Мария 
Тартаковская, кошка со-
всем недавно переехала 
в старый дом на площа-
ди академика Курчатова. 
Раньше она жила с пожи-
лой мамой, но две недели 
назад женщина умерла, и 
четырехлапую забрали к 
себе родственники.

— Мы закрыли ее на кух-
не, так как она пока боится 
новых людей и держится в 
стороне, — говорит Мария. 
— Во вторник, 27 октября, 
пришла хозяйка кварти-
ры и обнаружила пропажу 
животного. Весь дом пе-
ревернули, а кошки нигде 
нет. После мы поняли, что 

она отодвинула фанерку 
в задней части кухонного 
шкафа, провалилась в ста-
рый законсервированный 
мусоропровод, затаилась 
и, только услышав знако-
мые голоса, произнесла 
«мяу».

В 23.30 был развернут 
«кошкоспасательный 
штаб». Маруся оказалась 
на уровне 6-го этажа (из-
начально была на 8-м). 
Почти три часа сотрудни-
ки «Спасрезерва» разны-
ми способами пытались 

вытащить животное. Не 
помогли ни сачок, ни спе-
циальная кошколовка, ни 
трап из простыни. Рабо-
ты продолжились утром, 
когда соседи проснулись, 
так как необходимо было 
получить доступ к мусо-
ропроводу из квартиры 
снизу. В итоге одного из 
жителей удалось угово-
рить разобрать кухон-
ный гарнитур, снять ра-
ковину, перекрыть воду 
и демонтировать старый 
загрузочный ковш мусо-
ропровода. После прове-
дения этих работ удалось 
открыть ревизионное от-
верстие. Маруська лежа-
ла клубочком на фальш-
перекрытии в двух метрах 
от отверстия. Хоть Бодрая 
Пенсия и сопротивлялась, 
как молодая тигрица, с 
помощью петли ее вы-
тащили наружу. Кухню 
соседа восстановили. 
Животное же отправили 
за город — поправлять 
пошатнувшуюся нервную 
систему.

ЛЮБИТЬ ЖИВОТНЫХ НАУЧАТ ШТРАФЫ
Штрафы для владель-

цев животных за плохое 
отношение к питомцам 
намерен установить Ми-
нюст. Также наказание 
появится для цирков, 
где четвероногие арти-
сты живут впроголодь. 
Необходимые для этого 
поправки в КоАП уже под-
готовлены.

В ведомстве подчер-
кнули, что сейчас ответ-
ственность за жестокое 
обращение с животными 
есть только в Уголовном 
кодексе. Но далеко не вся-
кие действия владельца 
полицейские могут рас-
ценить как криминальную 
жестокость. Например, 
хозяин может не бить со-
баку, но плохо ее кормить 
и запирать на балконе. 
Кроме того, у стражей 
порядка нет рычагов для 
воздействия на людей, 

у которых в малогаба-
ритных квартирах живут 
десятки кошек или собак 
в антисанитарных усло-
виях. Не существует на-
казаний и для тех, кто за-
бавы ради покупает диких 
и экзотических зверей. 
Если законопроект будет 
одобрен, жестокое отно-
шение к животным без 
откровенного кримина-
ла будет караться адми-
нистративным штрафом 
от 5000 до 15 000 рублей 
для граждан и от 50 000 
до 100 000 рублей для 
юрлиц. Содержание в до-
машних условиях тигра, 
рыси, волка или кобры, 
а также других запре-
щенных животных из со-
ответствующего перечня 
будет наказываться штра-
фом от 5000 до 15 000 
для владельца-частника 
и от 100 000 до 150 000 

рублей для фирм. Хозяев 
цирков, дельфинариев и 
океанариумов, которые 
содержат представителей 
фауны в голоде и холоде, 
будет ждать наказание от 
50 000 до 100 000 рублей. 
Если же цирк показывает 
представления без лицен-
зии, штраф составит уже 
от 100 000 до 200 000. На-
конец, отдельная санкция 
появится для владельцев 
приютов для бездомных 
животных. За превра-
щение временного дома 
для хвостатых бродяг в 
концлагерь хозяева таких 
заведений заплатят весь-
ма небольшой штраф — от 
15 000 до 30 000 рублей. А 
рядовые сотрудники при-
ютов и вовсе смогут отде-
латься предупреждением. 
Назначать новые штрафы 
будут Росприроднадзор и 
Россельхознадзор. 
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Владимир Путин поддержал идею 
главы думского Комитета по культуре 
Елены Ямпольской — ввести в зако-
нодательство норму, запрещающую 
приравнивать действия советской сто-
роны во время Второй мировой войны 
к действиям нацистов. Во что может 
вылиться новый запрет?

Тема весьма деликатна, поэтому приве-
дем буквальные цитаты из стенограммы за-
седания президентского Совета по культуре и 
искусству, на котором и произошел этот обмен 
мнениями.

Елена Ямпольская: «Пока мы охраняем 
детей от «Тихого Дона», у нас с вполне щадящей 
маркировкой выходят такие книги, автор — один 
американский блогер, цитата из первой: «На 
долю поляков выпало немало бедствий, изна-
силований и убийств: сначала нацистами, затем 

советскими солдатами». Цитата из второй: 
«Советы были похлеще нацистов»...

Я считаю, что нужно внести в Закон об уве-
ковечивании Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне норму, запрещающую 
в публичных высказываниях отождествлять 
цели, решения и действия советского руко-
водства, командования и военнослужащих с 
целями, решениями и действиями нацистского 
руководства, командования и военнослужащих 
во время Второй мировой войны».

Владимир Путин: «Я согласен с Вашими 
предложениями, нужно аккуратно, конечно, 
но сделать...»

Радует, конечно, что президент предложил 
действовать «аккуратно». Но есть основания 
опасаться, что «аккуратно», как ни старайся, 
не получится.

Начнем с того, что и действующее законо-
дательство надежно охраняет историческую 
память. На взгляд многих историков — даже 
чересчур надежно. Согласно статье 354.1 УК РФ 
(«Реабилитация нацизма») за «распростране-
ние заведомо ложных сведений о деятельности 
СССР в годы Второй мировой войны» можно 
схлопотать до пяти лет лагерей. 

Притом что о самих «заведомо ложных 
сведениях» — что это, собственно, такое — 
ни в одном законе не написано. Об этом, 
правда, много говорится в книгах историков. 
Но в каждой — по-разному. Канонической, 

общепризнанной, официальной версии исто-
рии Второй мировой войны не существует. 

Хотя, похоже, дело идет как раз к этому. 
К созданию «Краткого курса Великой Отече-
ственной войны» — с преамбулой и послес-
ловием про выходящие за его рамки события 
Второй мировой. Идея Ямпольской в случае 
последовательной ее реализации других 
вариантов, пожалуй, не оставляет. Ведь ка-
рать предлагается уже не только за «ложные 
сведения», но и за «неправильную» оценку 
«неложных».

Обратимся, кстати, к приведенному де-
путатом примеру. «Советы были похлеще 
нацистов» — цитата из книги американского 
консультанта по личному развитию Марка 
Мэнсона под названием «Все хреново». Плохо, 
конечно, когда сапоги берется тачать пирож-
ник, а рассуждать о трагических страницах 
истории — консультант по личному развитию. 
Результат в таких случаях соответствует, как 
правило, заголовку мэнсоновского произ-
ведения — хреновый.

Но справедливости ради надо заметить, 
что фраза иностранного консультанта вырвана 
депутатом из контекста. Сильно вырвана. В 
контексте же это звучит так:

«Я до сих пор не уверен, что именно было 
с какой стороны. Действительно, поначалу 
Советы были похлеще нацистов... По неко-
торым данным, за первые месяцы войны Со-
веты захватили и отправили на восток более 
миллиона поляков. Только подумайте об этом. 
За пару месяцев из страны исчез миллион 
людей. Некоторые дошли аж до лагерей в 
Сибири, некоторых нашли в общих могилах 
десятки лет спустя. Судьба многих неизвестна 
по сей день».

Конечно, оценка «похлеще», мягко говоря, 
не бесспорна. Но это именно оценка. Причем 
относится она к начальному периоду мировой 
войны, когда не пылали еще печи Освенцима 
и Майданека и не проявились многие другие 
«прелести» нацизма. А все «прелести» совет-
ского режима были уже налицо. В том числе 
— массовые депортации населения. В том 
числе — по национальному признаку.

В этом пункте консультант соврал раз-
ве что в сроках: депортация «враждебных 
элементов» из присоединенных к СССР ча-
стей Польши заняла не «пару месяцев», а 
значительно большее время. Прошла в не-
сколько этапов. Но в остальном — все верно. 
Польские исследователи оценивают общую 
численность депортированных в миллион 

человек. Некоторые оценки доходят даже 
до 1,2 миллиона. Официальные советские 
цифры, разумеется, более скромны. Но ужа-
сают даже они.

По данным прокуратуры СССР, с ноября 
1939-го по июнь 1941-го из районов, принад-
лежавших «бывшей Польше», были прину-
дительно выселены 389 382 человека. В том 
числе — 46,7 тысячи детей. По пути следования 
и в течение первого года ссылки умерло при-
мерно 10 процентов депортированных — около 
39 тысяч человек.

В этот мартиролог, подчеркнем, не входят 
пленные польские офицеры, расстрелянные 
в Катыни и Медном. И совсем уже отдель-
ный кейс — советские граждане польской 
национальности, репрессированные в период 
Большого террора. В рамках так называемой 
польской операции НКВД были рассмотре-
ны дела 143 810 человек. Осуждены 139 835. 
111 091 — расстрелян. 

Ну и как все это госпожа Ямпольская при-
кажет квалифицировать? Как что-то совсем 
«нехлесткое»? Как детские шалости? Впрочем, 
к чему вообще лишние вопросы? Ответ давно 
дан в том же УК РФ.

А именно — в статье 357 («Геноцид»). Та-
ковым признаются «действия, направленные 
на полное или частичное уничтожение на-
циональной, этнической, расовой или рели-
гиозной группы как таковой путем убийства... 
насильственного переселения либо иного 
создания жизненных условий, рассчитан-
ных на физическое уничтожение членов этой 
группы».

Что особенно важно: к лицам, совершив-
шим такое преступление, сроки давности не 
применимы. Именно это позволяет сегодня 
Следственному комитету возбуждать дела 
по факту обнаружения массовых захороне-
ний советских граждан, убитых нацистами в 
период оккупации.

Но есть ведь и другие могилы — на месте 
бывших расстрельных полигонов НКВД, на ме-
сте лагерей и поселений «спецпереселенцев». 
И в них тоже покоятся многочисленные жертвы 
геноцида. Самых разных национальностей — 
место в обширных могильных рвах нашлось 
для всей «семьи братских народов».

То, что устроили это жертвоприношение 
не немцы, а свои, и что хотели они как лучше, 
хотели «светлого будущего», с юридической 
точки зрения ничего не меняет. Перед законом 
у нас, как известно, все равны.

Андрей КАМАКИН.

КРАТКИЙ КУРС 
ИСТОРИИ ВОВ
Во что может вылиться новый 
«исторический» запрет

Отток средств с валютных депозитов 
физлиц в нашей стране снова дости-
гает апогея. По данным ЦБ, в сентябре 
россияне сняли со своих счетов более 
$1 млрд. Хуже было только в марте: 
тогда на фоне начавшейся панде-
мии коронавируса возникла паника, 
связанная с возможным запретом 
операций в долларах, и население вы-
вело из банков сразу $5 млрд. Сейчас 
особой паники нет, но есть другая 
проблема: на фоне многомесячного 
падения зарплат и доходов многие 
вкладчики «проели» все свои денеж-
ные запасы, добрались до валютных 
«кубышек».

Лидерами по оттоку валютных вкладов вы-
ступают государственные финансовые струк-
туры, однако частные банки в первый месяц 
осени также недосчитались сотен миллионов 
долларов на депозитах своих клиентов. Всего 
же с начала года с валютных счетов россияне 
сняли порядка $10 млрд. Почти половина этих 
потерь из них пришлась на март — первый 
месяц пандемии и самоизоляции. Но если 
тогда вкладчики опустошали валютные счета в 
панике, на волне всевозможных слухов, страхов 
и неопределенности, то сейчас причины, по 
которым россияне переводят валютные сбе-
режения в наличность, несколько иные. 

В настоящее время, отмечает инвестици-
онный стратег «БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Бахтин, такое поведение вкладчиков 
связано главным образом со снижением бан-
ковских ставок по валютным вкладам: в евро 
они уже стали отрицательными, а в долларах 
находятся на околонулевых уровнях. Немногим 
более года назад российские банки предостав-
ляли возможность открыть счет по валютным 
депозитам до 3% в год. Теперь людям гораздо 
выгоднее хранить накопления в наличной валю-
те: курс доллара только в сентябре подскочил 
на 6–7,5%, а евро подорожал в цене на 4–5%.

Можно назвать еще несколько направле-
ний, в которые перетекают снятые со счетов 
средства. Часть денег перешла на фондовый 

рынок — здесь можно получить более высокую 
доходность. По российским евробондам, за-
мечает руководитель ИАЦ «Альпари» Александр 
Разуваев, прибыль может составить 3–4% го-
довых. Также, несмотря на кризисные явления, 
стала дорожать недвижимость — это проис-
ходит в связи с развитием льготной ипотеки. 
Некоторые вкладчики решили воспользоваться 
ослаблением национальной валюты и зафик-
сировали прибыль в рублях, чтобы приобрести 
жилое имущество.

Между тем многие люди, у которых ранее 
получалось откладывать сбережения и даже их 
конвертировать в твердую валюту, начали тра-
тить накопленную «подушку безопасности» на 
текущие нужды, с тем, чтобы на фоне падения 

реальных располагаемых доходов поддержать 
привычный уровень качества жизни. Только с 
января по июнь 2020 года, по оценке аналитиков 
швейцарского банка Credit Suisse, благосо-
стояние россиян в долларовом выражении 
упало примерно на 11%.

«Рецессия, серьезный рост безработицы, 
массовое урезание окладов, непрерывное по-
вышение цен — в октябре инфляция обещает 
дойти до 4%. Все упомянутые обстоятельства 
вынуждают население элементарно «проедать» 
свои сбережения. Судя по всему, рублевые уже 
«съели», теперь добрались до валютных — те, 
у кого они были», — утверждает Разуваев.

 Впрочем, наибольшие опасения вызы-
вают перспективы не тех наших сограждан, 
у кого пока остались накопления, не важно, в 
валюте или в рублях, а тех, у кого сбережений 
просто не существует. «На фоне риска второй 
волны пандемии и затягивания экономического 
спада положение таких граждан будет зави-
сеть исключительно от мер государственной 
поддержки населения, с которыми чиновники, 
судя по всему, пока до конца не определились», 
— резюмирует Александр Бахтин.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,  
Николай МАКЕЕВ.

ВАЛЮТНАЯ 
ЛИХОРАДКА
Россияне за месяц сняли  
со своих счетов более $1 млрд

ДИНАМИКА СНЯТИЯ/
ВЛОЖЕНИЯ СРЕДСТВ НА 

ВАЛЮТНЫЕ СЧЕТА ФИЗЛИЦ, 
2020 Г. ($МЛРД)

Январь  -0,6
Февраль -2,0
Март -5,0
Апрель  -0,9
Май +0,7
Июнь +0,3
Июль +0,3
Август -0,4
Сентябрь -1,0

Источник: ЦБ

На фоне тревожных сигналов из регио-
нов, некоторые из которых очевидно 
перестали справляться с наплывом 
пациентов, Владимир Путин напомнил 
губернаторам об их личной ответ-
ственности за происходящее. Главы 
субъектов, по его словам, должны 
держать руку на пульсе и, не дожида-
ясь отмашки из центра, своевременно 
реагировать на события. Хотя наличие 
системных проблем из-за корона-
вируса в Кремле упорно отрицают 
(как, собственно, и сам факт второй 
волны), на борьбу с пандемией реше-
но экстренно выделить еще 15 млрд 
руб., 10 из которых пойдут на то, чтобы 
регионы могли «заткнуть» имеющиеся 
дыры.

Очередное совещание Владимира Пу-
тина с членами правительства началось с 
позитивных новостей: Михаил Мишустин 
доложил о завершении работы над Единым 
планом достижения национальных целей, 
который «максимально ориентирован на 
улучшение жизни людей» через пять лет и к 
2030 году. По словам главы правительства, 
ежегодные расходы на его реализацию со-
ставят 12 трлн руб., а позитивный эффект 
при достижении заложенных в документ 25 
показателей почувствует каждый житель 
страны. Впрочем, чтобы попасть в это пре-
красное далеко, жителям страны нужно с 
наименьшими потерями пережить коронави-
рус, поэтому следом слово получила вице-
премьер Татьяна Голикова, отвечающая за 
борьбу с инфекцией. 

Голикова рассказала, что, хотя эпиде-
миологическая картина в целом по стране 
осложняется, в разных регионах она выглядит 
по-разному. В 38 субъектах заболеваемость 
в настоящее время растет, в 18 — ситуация 
нестабильна, в 29 — относительно стабильна, 
однако в 19 из них заболеваемость зафик-
сировалась на достаточно высоком уровне. 
С заполняемостью коечного фонда тоже не 
все однозначно: в среднем в системе здраво-
охранения остаются свободными более 19% 
ковидных коек (всего их в настоящее время 
развернуто 223 тыс.), однако в ряде регионов 
ситуация близка к критической. В 16 субъектах 
резервы стационаров исчерпаны на 90%, а в 
5 — на 95%. 

Отчасти заложниками такой ситуации 
регионы сделали сами власти, когда весной 
рекомендовали забирать в больницы даже 
пациентов с минимальными симптомами и 
не выпускали общедоступных рекомендаций 
по лечению людей на дому. (Еще вчера на за-
седании совета по культуре Владимир Путин с 
гордостью заявил, что Россия — единственная 
в мире страна, где госпитализируют больных 
средней тяжести и тех, у кого коронавирус 
протекает легко.) Сейчас, на фоне наплыва 
тяжелых пациентов, регионам предлагают 
срочно поменять тактику. По словам Голиковой, 
губернаторам дано поручение провести анализ 
структуры госпитализаций, наладить марш-
рутизацию больных и организовать лечение 
на амбулаторном этапе. «Анализ клинических 
особенностей течения новой коронавирус-
ной инфекции, а также сочетанных инфекций, 
например ОРВИ и ковида, показал, что 70% 
пациентов могут лечиться амбулаторно», — 
сообщила Голикова, отметив, что для этого в 
аптечной сети должны быть сформированы 
необходимые запасы лекарств. К 30 октября 
губернаторы, по словам вице-премьера, долж-
ны предоставить обновленную информацию 

о том, какие препараты им нужны и в каком 
количестве, а 3 ноября Минздрав передаст 
эти данные в Минпромторг для организации 
производства. Тем, кто лечится на дому, ле-
карства будут выписываться бесплатно — их 
рецепты оплатит государство. «Обсуждалась 
цифра в 5 с небольшим миллиардов, — на-
помнил Путин. — Будем считать, что решение 
уже принято. Прошу эти средства выделить 
незамедлительно». 

По словам президента, в России пока рано 
говорить о второй волне пандемии — «до не-
которых регионов только первая волна до-
катывается». Поэтому региональные власти 
должны держать руку на пульсе и своевременно 
реагировать на происходящие события. «Если 
надо разворачивать дополнительные койки — 
значит, делайте. Есть необходимость что-то 
перепрофилировать — посоветуйтесь со спе-
циалистами и принимайте решения», — заявил 
ВВП, агитируя впавших в анабиоз губернаторов 
занять более активную позицию. Президент 
добавил, что к нему поступают обращения 
проверить, что происходит в системе здраво-
охранения отдельных субъектов РФ. «Татьяна 
Алексеевна, — обратился он к Голиковой, — это 
нужно сделать. Нужно послать туда комиссии 
и на месте посмотреть». 

По словам вице-премьера, регионы, где 
ситуация вызывает особую тревогу, уже по-
лучают поддержку федерального центра. Бри-
гады специалистов Минздрава и Минобороны 

направлены в Амурскую область, Алтайский 
край, Республики Алтай и Крым, Иркутскую, 
Курганскую и Омскую области. Дефицит меди-
ков планируется ликвидировать за счет студен-
тов и преподавателей местных медвузов, а для 
нужд «скорой помощи» регионам разрешили 
задействовать транспорт, закупленный для 
учреждений соцобслуживания. Что касается 
финансовой помощи, за которой начали массо-
во обращаться губернаторы, то из Резервного 
фонда пока решено выделить 10 млрд руб. 
«Эти деньги должны пойти именно на борьбу 
с ковид-инфекцией. Именно на эти цели, а не 
на какие-то другие», — специально подчеркнул 
Путин, потребовав от Минфина не задерживать 
трансферты.

В закрытом режиме на совещании был 
рассмотрен вопрос о лечении детей с редкими 
орфанными заболеваниями. Как рассказала 
Голикова, в список нозологий, препараты для 
лечения которых будут закупаться за счет 60 
млрд руб., полученных от повышения НДФЛ на 
доходы свыше 5 млн руб., после обсуждения 
все-таки включили спинально-мышечную атро-
фию (СМА). «К сожалению, это заболевание 
стало часто встречаться, препараты дорого 
стоят, и сами родители не могут их приоб-
рести», — сказала Голикова. Напомним, что 
в младенческом возрасте СМА вылечивается 
одной инъекцией препарата, стоимость кото-
рого составляет $2,3 млн. 

Елена ЕГОРОВА.

ЕЩЕ НЕ ВТОРАЯ ВОЛНА
Выделены 5 миллиардов 
рублей на бесплатные 
лекарства от ковида 
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Председатель Комитета по культуре Елена 
Ямпольская и вице-спикер Госдумы  

Петр Толстой.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Художник Стивен Новак из Далласа (штат Те-
хас, США) украсил свой дом к Хэллоуину так, 

что к нему несколько раз приезжали полицейские, а про-
хожие в ужасе убегали прочь. Он разложил на участке бу-
тафорские трупы и разлил 75 л искусственной крови. 

КАДР РЕЙТИНГ

АРМИЯ

РОССИЯН БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ПУГАЕТ 
«МАСТЕР  
И МАРГАРИТА»
Самым популярным 
среди россиян автором 
«страшилок» стал Стивен 
Кинг, а произведением 
— «Мастер и Маргарита». 
В преддверии Хэллоуина 
международный сервис 
аудиокниг составил рейтинг 
самых страшных книг разных 
жанров по версии россий-
ских пользователей.

В Москве состоялось 
расширенное заседа-
ние президиума Обще-
ственного совета при 
Минобороны с участием 
замминистра обороны 
генерал-полковника Ан-
дрея Картаполова. Пред-
седатель совета, главред 
«МК» Павел Гусев, подвел 
итоги работы общественни-
ков в 2020 году. Несмотря 

на сложную эпидемиологи-
ческую обстановку в стране, 
членам Общественного 
совета удалось посетить от-
даленные гарнизоны, узнать, 
как живут и служат там во-
еннослужащие. Решено усо-
вершенствовать структуру 
совета. В нем создали две 
комиссии: по повышению 
социальной защищенности 
военнослужащих и межна-

циональным отношениям, а 
также по культурно-шефской 
и спортивно-массовой 
работе. Последнюю комис-
сию возглавила гимнастка 
Светлана Хоркина. Актер 
Василий Лановой избран 
заместителем председате-
ля Общественного совета. 
Кроме того, общественники 
обсудили перспективы раз-
вития комплекса Главного 
храма Вооруженных сил и 
вопросы организации рабо-
ты с женщинами в отдален-
ных военных городках.

c 1-й стр.
Когда-то это был самый массо-
вый пассажирский самолет. 
Советские авиаконструкторы 
создали передовую супертех-

нологичную машину своего времени — вы-
сокомеханизированное крыло, тройное ре-
зервирование систем управления, а значит 
— безопасность, великолепная устойчивость 
во всем диапазоне высот и скоростей.

Это вовсе не значит, что самолет не уста-
рел по нынешним меркам. Ему, может, и пора 
на покой. Но что взамен?

В 1991 году Россия выпустила 426 воз-
душных судов (весь СССР — 547). В текущем 
2020 году в стране их произведено 48. Из них 
самолетов — 14 штук. Это вот авиапром? 
Только «Эрбас» в прошлом году поставил 863 
самолета почти сотне заказчиков.

Вся наша гражданская авиация сей-
час — это «Боинги» и «Эрбасы». Некото-
рые — с гордыми именами наших великих 
соотечественников.

Но пилоты наши измеряют высоту в фу-
тах. Разговаривают в нашем небе с нашими 
диспетчерами на английском.

Пилот: Moscow Control, hello, Siberia 
1142, over KaNoN, FL340. (Москва Контроль, 
здравствуйте, Сибирь 1142, проходим КАНОН, 
эшелон 340).

Диспетчер: Siberia 1142, Moscow Сontrol, 
hello, set squawk 2750. (Сибирь 1142, Москва 
Контроль, сквок (код автоответчика) 2750).

Горькая ирония.
Из своего... Ну, допустим, «Суперджет». 

Свой он только на четверть. Остальное — им-
портные комплектующие. От этого чуда отка-
зались почти все зарубежные эксплуатанты, 
которым удалось его втюхать. Крупнейшая наша 
авиакомпания, имеющая более 50 таких самоле-
тов в своем парке, тоже не слишком рада этому 
приобретению. «Суперджеты» простаивают.

Допустим, может быть, будет МС-21. 
Вот только почти все зарубежные постав-
щики отказываются выполнять свои обя-
зательства. А без них, пусть с помощью 
китайских друзей, наш МС-21 будет уже 
не такой легкий и современный, а значит, 
привлекательный для авиакомпаний. За-
чем обобщенному Западу иметь россий-
ский конкурентоспособный самолет на 
рынке?

Региональный турбовинтовой Ил-114 
(еще советской разработки) никак не начнут 
производить...

Мы больше не авиационная держава. 
Так, трепыхаемся, все больше на словах... 
Слава Богу, истребители и бомбардиров-
щики еще делаем.

Во вторник, 27 октября, в Мытищах, 
на Федеральном военном мемориальном 
кладбище открыли памятник Генриху Ново-
жилову — выдающемуся авиаконструктору, 
последнему из великой плеяды генераль-
ных конструкторов. «Отцу» Ил-76, Ил-86, 
Ил-96 (на таком летает Путин) и вот этого 
самого регионального Ил-114.

Нет больше генеральных конструк-
торов, одни лощеные менеджеры в 
госкорпорациях.

Нет больше наших пассажирских само-
летов, только памятники им у аэропортов 
стоят...

Памятник Ту-154 уже есть в Новоси-
бирске, у того самого «Толмачево», куда 
он совершил прощальный рейс.

Каждый день я хороню свою Родину. 
Каждый день — какой-нибудь оторванный 
от нее кусок. Изжеванный, как Украина, про-
данный, как сибирская тайга, безжизнен-
ный, как залитая соляркой тундра. Сегодня 
вот надо закопать сломанные крылья.

Дмитрий ПОПОВ.

РЕПЛИКА

ЕЖЕДНЕВНЫЕ ПОХОРОНЫ РОДИНЫ

ТОП-5 ПРОИЗВЕДЕНИЙ, 
ЛЕДЕНЯЩИХ КРОВЬ:

1. «Мастер и Маргарита»,  
Михаил Булгаков
2. «Оно», Стивен Кинг
3. «Нож», Ю Несбё
4. «1794», Никлас Натт-о-Даг
5. «Кладбище домашних 
животных», Стивен Кинг

ТОП-5 ПИСАТЕЛЕЙ, 
НАВОДЯЩИХ ЖУТЬ:

1. Стивен Кинг
2. Ю Несбё
3. Михаил Булгаков
4. Дэн Браун
5. Ларс Кеплер

ГОРОД

МэР МОСкВы ПРОДЛИЛ кОРОНАВИРУСНыЕ ОГРАНИчЕНИЯ ДО 29 НОЯБРЯ
Все ограничения, связан-
ные с распространением 
коронавирусной инфекции, 
в Москве сохранятся до 29 
ноября 2020 года, сообщил 
мэр города Сергей Со-
бянин. Речь идет о рекомен-
дации соблюдать домашний 
режим (и, соответственно, 
блокировке транспортных 

социальных карт) для пожилых 
людей старше 65 лет, а также 
о необходимости регистриро-
ваться с помощью QR-кодов 
для посещения ночных заве-
дений. Требование о переводе 
на удаленку минимум 30% 
сотрудников организаций 
также сохраняется до конца 
следующего месяца. И, ко-

нечно, сохраняется масочно-
перчаточный режим. Школьни-
ки 6–11-х классов продолжат 
дистанционное обучение на 
следующей неделе, со 2 по 8 
ноября; решение о будущем 
продлении дистанта будет при-
нято дополнительно. Детские 
досуговые организации не 
будут работать до 29 ноября. 

УТРАТА

Выдающийся поэт и 
переводчик Михаил Яс-
нов скончался 28 октября 
в Петербурге на 75-м 
году жизни. Буквально за 
день до смерти он участво-
вал в объявлении короткого 
списка премии им. Корнея 
Чуковского, которое про-
ходило в режиме онлайн. 
Для многих читателей 
Михаил Давидович за-
помнился своей книгой 
«Чучело-Мяучело», чудес-
ными, пронзительными 
стихами, которые трогают 
людей разных возрастов. 

Кроме того, он переводил 
французских поэтов рубежа 
XIX–XX веков и прекрасно 
разбирался в литературе 
этого времени. Его перево-
дные книги начали выходить 
в конце 1970-х, а дебютный 
лирический сборник «В 
ритме прибоя» пролежал 
на полке целых четырнад-
цать лет и вышел только во 
время перестройки. Однако 
настоящее признание Яснов 
обрел как автор книг для де-
тей. Начиная с «Лекарства 
от зевоты» (1979), он создал 
десятки произведений, ко-

торые сделали его одним из 
знаковых детских поэтов. 

УМЕР ДЕТСкИЙ ПОэТ МИХАИЛ ЯСНОВ

СВЕТЛАНА ХОРкИНА ВОЗГЛАВИЛА кОМИССИЮ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНОБОРОНы 

ПАНДЕМИЯ

ИЗВЕСТНыЕ ЛЮДИ, ЗАРАЗИВШИЕСЯ COVID-19
За последние сутки список больных коронавирусом пополнился новыми ВИП-персонами: 

Роман Виктюк,  
театральный  
режиссер

Николай Агутин,  
певец и композитор, отец 
Леонида Агутина

Константин Шестаков, 
зампред правительства 
Приморского края
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СЕГО ДНЯ

Пять лет назад, в январе 2015 года, не-
сколько террористов ворвались в редакцию 
сатирического еженедельника «Шарли Эбдо» 
и убили 12 человек. Это была месть за пу-
бликацию в журнале карикатур на пророка 
Мухаммеда.

Недавно, 16 октября, случилась новая 
трагедия. 18-летний мусульманин, эмигрант 
из России, жестоко убил французского учи-
теля Самуэля Пати за то, что тот на уроке о 
свободе слова показал карикатуры из жур-
нала «Шарли Эбдо». 

Президент Франции объявил о посмерт-
ном награждении Пати орденом Почетного 
легиона, а министр образования — о на-
граждении его званием Командора ордена 
Академических пальм за заслуги в области 
образования.

За прошедшие дни российские коммен-
таторы сделали много дельных замечаний 
о случившемся. В частности, что во фран-
цузское общество, в целом терпимое, вос-
питанное в уважении к свободе слова, в по-
следние десятилетия влилась мощная волна 
мигрантов, представляющих совсем другую 
культуру. И что Франция должна больше вни-
мания обращать на интеграцию этих мигран-
тов, не только социально-экономическую, 
но и культурную, объяснять свои ценности, 
важность свободы слова, воспитывать если 
не уважение к чужому мнению, то хотя бы 
способность его терпеть.

Но дело в том, что французы как раз и 
пытаются развить в молодом поколении, 
включая иммигрантов, культуру уважения к 
чужому мнению! В школах, например, про-
водятся уроки, специально посвященные 
свободе слова. И это в дополнение к урокам 
обществоведения и другим предметам, вво-
дящим учеников в социальный и культурный 
мир современного французского общества. 
Убитый учитель преподавал эти предметы.

Мы не знаем точно, что и кто сказал на 
уроке. Но мы знаем из сообщений  СМИ от-
дельные детали, связанные с этим уроком, 
и о них стоит поговорить. 

Мы знаем, что учитель, предложив вни-
манию учеников карикатуры из «Шарли Эбдо», 
разрешил мусульманам выйти из класса, 
чтобы «не оскорблять их чувства». Кажется, 
учитель проявил деликатность в отношении 
детей-мусульман 12–13 лет. Но ведь эти уроки 
в основном нужны именно представителям 
других культур, а преподаватель хотел вести 
урок в их отсутствие! 

Вторая проблема — это тема собственно 
свободы слова. Многие европейские публи-
цисты, политики и общественные деятели 
после трагедии в редакции «Шарли Эбдо» 
пятилетней давности свободу слова объяс-
няли примерно так: это наше право говорить 
обо всем на свете, о всех богах, о всех цен-
ностях, право смеяться над всем на свете, в 
том числе и над пророками, и даже прежде 
всего над пророками.

Насколько это понимание справедливо? 
Сама идея — человек должен иметь право 
свободно говорить о самых важных обще-
ственных ценностях и нормах — базируется 
на том простом факте, что иногда истинным 
оказывается мнение, кажущееся маргиналь-
ным. Запретив хотя бы какое-то из мнений, 
потому что оно противоречит каким-то важ-
нейшим ценностям, мы рискуем не узнать 
истину. 

И касались эти размышления не ценно-
стей чужой культуры, не Корана, а традицион-
ного толкования Библии, то есть ценностей и 
святости собственно европейской. Такое же 
столкновение происходило по поводу права 
на суждение о власти — не чужого короля 
или президента, а своего, английского (в Ан-
глии), французского (во Франции). Борьба с 
памфлетами и карикатурами обострялась в 
Англии в ХVIII веке не потому, что их авторы 
смеялись над турецким султаном, а потому, 
что они смеялись над своим королем. Во 
Франции приговаривали к казни не за на-
смешки над пророком Магометом, а за на-
смешки над своим Богом и святыми. 

В этом суть и корень свободы слова — это 
право обсуждать (и смеяться!) над своими бо-
гами, своими ценностями и своими властями. 
Конечно, это право косвенно подразумевает, 
что можно смеяться и над чужими, но это 
именно косвенное следствие, а не основное 
качество. 

Мы помним, что опасный смех — тот, за 
который в Европе смеющиеся подвергались 
гонениям, — был направлен не на чужих богов, 
а на своих. Во Франции, в Англии судили за 
насмешки над Библией, а не над Кораном и 
Талмудом. 

А сегодня сами европейцы говорят о 
свободе слова как о праве европейцев сме-
яться над мусульманами и их пророком. И они 
имеют на это право, потому что продолжают 
смеяться и над своими богами. Но то, что 
допустимо во взрослом обществе, в сатири-
ческом журнале, неправильно переносить в 
школу. В журнале смеются над растолстев-
шей Катрин Денев, над пьяницами. Но учи-
тель не может смеяться над асоциальными 
родителями ученика, над отцом-пьяницей 
или матерью — безалаберной и вздорной 
теткой. Даже на уроках по здоровому образу 
жизни. Это запрещено!

Но именно в рамках этой логики — мы 
имеем право смеяться над вами — прохо-
дили уроки о свободе слова и действия пра-
вительства после трагедии. Мусульманам 

разрешили выйти из класса и потом показали 
карикатуру на пророка и обсуждали ее. То 
есть за спиной мусульман смеялись над про-
роком, над тем, во что верит школьник, над 
его семьей и культурой. Так нельзя делать 
даже во взрослом коллективе, тем более так 
нельзя поступать в классе с детьми.

Рассказывая о свободе слова, о ее цен-
ности и важности в жизни общества, знакомя 
с ней детей, надо делать акцент на том, что 
смысл и суть свободы слова — это право об-
щества смеяться не над соседом и его проро-
ком, не над располневшей кинозвездой, а над 
властью, над своими высшими ценностями, 
над своими сакральными фигурами. Именно 
этот смех — над христианским Богом, над 
французскими ценностями — и составляет 
смысл права на свободу слова. Именно это и 
надо прививать школьникам, принадлежащим 
к другим культурам, в надежде, что когда-
нибудь они придут к мысли: можно, оставаясь 
верующим человеком, шутить над своими 
духовными ценностями. Но нельзя начинать 
с того, что «мы можем смеяться над всем, и 
над твоими ценностями тоже»! Нельзя в школе 
учить осмеивать (а для школьников это часто 
значит «презирать») те духовные ценности, 
которые являются важными для ученика и 
его семьи. Тем более за их спиной.

Обсуждать карикатуры, осмеивающие 
чужих пророков, — это не лучший способ 
объяснять детям ценности европейской куль-
туры. Не тем она сильна, что может смеяться 
над другими, а тем, что может смеяться над 
собой.

Могут ли эти рассуждения хоть как-то, 
хоть на секунду оправдать поступок «мсти-
теля»? Никогда!

Смерть учителя, страшная и дикая, 
смерть от юноши, который вздумал защитить 
пророка ножом и зверством, — это трагедия. 
Вред, который этот молодой человек нанес 
своей религии, огромен. Что он хотел сказать 
этим поступком, мы уже не узнаем. Защитить 
пророка, стать «карающим мечом»? Но зачем 
подменять собой Всевышнего? Как выразил-
ся один из верующих, плюнувший в солнце 
получит свой плевок обратно, солнца он не 
загасит. Так зачем же убивать? Внушить страх 
«неверным», чтобы они не смели смеяться 
над пророком? Но в душе обывателей страх 
совмещается с ненавистью и омерзением к 
убийце и… к его религии. Это не страх перед 
высшими силами, а страх перед опасными 
маргиналами.

Если бы не этот безумный поступок 
«мстителя», то учитель получил бы выговор 
(к этому все шло) за свой урок. Но перед 
лицом случившегося все вынуждены «дер-
жать марку» и защищать «ценности». Так, 
уже получивший нагоняй от директора лицея 
учитель становится героем. Оказывается, 
он не разрушал фундамент французской 
культуры, не профанировал свободу сло-
ва, не отчуждал приезжих от действительно 
великой традиции французской культуры, а, 
по мнению президента Франции, поддер-
живал лучшие ценности, на которых стоит 
французское общество. Он — примерный 
педагог, лучший сын отечества. Трагедия 
превращается в фарс.

Объяснить можно все: и поведение 
юноши-эмигранта, и награждение погиб-
шего учителя орденом президентом Франции 
и введение в орден Академических заслуг. 
«Мститель» хотел покарать, политикам надо 
«объединить страну перед лицом опасностей 
в трудную минуту». 

Одно очевидно — эта смерть не сде-
лала общество Франции ближе к Истине, к 
идеалу гармонического сосуществования и 
социальной справедливости. А ведь имен-
но к этому стремились веками лучшие умы 
Европы, отстаивая право на свободу слова, 
иногда ценой своей жизни.

В России мы также постоянно сталкива-
емся с отстаиванием свободы слова путем 
покушения на чужие ценности. И эту проблему 
необходимо обсуждать и нам, ведь право 
на свободу слова — это защищенная статья 
Конституции. 

И у нас часто школа становится не са-
дом, где добрые садовники готовят моло-
дую поросль к жизни в сложном и опасном 
мире, а полем битвы за умы, насильственным 
внедрением истины, а не ее совместным 
поиском, забвением терпимости и смысла 
свободы слова. 

И у нас некоторые глубоко верующие 
люди считают, что ответом на демонстра-
тивное неверие и насмешки над святыми 
должны быть погромы, избиения и большие 
тюремные сроки для кощунников. С другой 
стороны, говоря о свободе слова, о светском 
характере государства, мы почему-то обычно 
обращаемся к нашему «праву» на осмеяние 
чуждых нам ценностей. Легко смеяться над 
девой Марией, не веря ни на йоту, или над 
«блаженной Гретой», называя это «выраже-
нием свободы слова». Попробуйте публично 
посмеяться над начальником-самодуром или 
самовлюбленным лидером — хоть в школе, 
хоть на работе, хоть в стране: уверяю, это 
будет не менее экстремально. 

Как кажется, лучший урок из случившего-
ся мы извлечем, если будем учиться шутить 
(умно!) над своими ценностями и относиться 
терпимее к ценностям других.
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НЕ ПРОПУСТИ!

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Александр АЛТУНЯН, доцент, кандидат философских наук
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ЭПИДЕМИЯ

СВОБОДА СЛОВА И СВОБОДА СМЕХА 
Какой урок нам следует вынести из французской драмы  

с учителем Самуэлем Пати

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■ «Можно быть феминисткой и хотеть замуж» — Женя 
ГРОМОВА о жизни в Норвегии, проблемах брака и 
бодипозитиве

■ «Семейная жизнь — компромисс, который строится 
на любви» — Анатолий БЕЛЫЙ проверяет границы 
свободы

■ «Шутить сложнее стало — все сразу же обижаются» 
— Михаил ГАЛУСТЯН о своих уроках жизни

■ «Характер у меня помягче, чем у бабушки» — Ана-
стасия ТАЛЫЗИНА о знаменитой родственнице и 
воспитании в семье

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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Хуже всего то, что жертвами ста-
новятся невинные люди. Я не 
знаю, что со мной будет, но я хо-
тел бы вам об этом рассказать. 

Не поддавайтесь влиянию, храните себя. По-
желайте мне сил. Если какие-то силы у меня 
еще останутся». 

Через 6 часов после этой записи блогер 
умер. 

Видео разошлось по Интернету. И его, 
конечно, начали активно комментировать. В 
том числе российские пользователи. Но вме-
сто привычных в таких случаях «RIP» и «земля 
пухом», большинство комментариев выстроено 
по принципу «о мертвых — только все самое 
плохое».

«Вы только посмотрите, какой он жирный! 
С таким ожирением от чего хочешь можно по-
мереть, при чем тут ваш ковид?!» — таких ком-
ментариев от дорогих россиян, 62% которых, 
по данным Росстата, имеют лишний вес, сотни. 
То есть если раньше смертельные случаи легко 
списывались на преклонный возраст пациен-
тов, сегодня COVID-диссиденты не оставляют 
шансов толстякам. Если жирный — сразу в гроб, 
уверены эти гуманисты. Самые приличные 
эпитеты, которыми награждают российские 
пользователи покойника, звучат как «грузный 
больной человек» или «тучный хроник». «Люди 
с лишним весом не выживают, — безапелляци-
онно пишет одна дама, не имеющая отношения 
к медицине. — У них плохо работают легкие. 
Даже ИВЛ им не помогает. Очень тяжело лю-
дям с таким весом раздуть легкие». «Сколько в 
нем, килограмм 300? Для такого любой грипп 
— смерть», — заявляет другой пользователь 
Рунета. «Сам себя запустил. Иммунитет не 
может нормально работать в таком состоянии 
тела», — укоряет свежепреставленного еще 
одна россиянка. 

Мертвого блогера российские коммен-
таторы разобрали до малейшего диагноза. 
Нашли у него и астму, и диабет, и сердечную 
недостаточность. С такими заболеваниями, 
ясное дело, нечего коптить это небо. По внеш-
ности, конечно, тоже проехались. «Он не вы-
глядит на 47. Выглядит на 57!» — заметила 

одна дама. Человеку, которому навсегда 47, 
уже, конечно, наплевать, как он выглядит. Но 
она должна была высказаться.

Количество не уверовавших в эту исто-
рию, о которой уже сообщили все словацкие 
СМИ, в России зашкаливает. В то время как на 
странице блогера в Фейсбуке все выражают со-
болезнования в связи с его кончиной, в далекой 
России пишут: «Эти СМИ пора блокировать за 
фейковые новости!», «Залечили антибиотика-
ми, а сказали, что уме.

Мужчина с ником Игорь Альбатрос и вовсе 
открыл страшную правду: «Не ведитесь, это 
актер, я его другие видео тоже видел. В боль-
ницу его действительно на скорой отвозили, 
но ковид не подтвердился, проблема была 
в другом. Мои родственники живут рядом с 
ним, говорят, что он жив/здоров и каждый день 
ходит в магазин. Кстати, маску он как не носил, 
так и не носит. Одевает исключительно тогда, 
когда видит полицейского, потому что штрафы 
у них там очень большие. Когда родственники 
спросили его, почему он не носит маску, то 
он с ухмылкой сказал: А смысл носить маску, 
если она всё равно не защищает! Вот так!)» 
(орфография и пунктуация сохранены).

«Вранье полное. Если бы он болел, то 
не мог бы говорить! Зачем нагонять какой-
то бред о каком-то вирусе?! Вам что, платят 
за этот бред?!» — кричат наши правдорубы. 
Россияне возмущены, что их напугали и по-
пытались вогнать в депрессию, но их на мякине 
не проведешь. Вспомнили недавно умершего 
российского блогера: «Не было там ковида! 
Женушке заплатили, чтобы она сказала про 
модную болезнь. Дурят вас на каждом шагу!»

...«Обыкновенный рашизм» — это опреде-
ление одного из комментаторов в ответ на 
все вышеперечисленное как нельзя лучше 
характеризует ситуацию с настроениями от-
рицателей пандемии в стране. Правду о том, 
что коронавирусом тяжело болеют и умирают 
от него не только толстые и хроники, они не 
хотят ни слышать, ни принимать. Это их не 
касается. Это далеко от них. Трупов на улицах 
нет, так что в Багдаде все спокойно. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЕСЛИ ЖИРНЫЙ — СРАЗУ В ГРОБ
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— Я живу в четырех километрах 
от здания минздрава, где раз-
ворачивались события. Когда в 
соцсетях распространилась ин-

формация, что у задания министерства со-
бираются «скорые», я сразу выехал на место, 
— рассказывает Владимир Лифантьев.— Ког-
да подъехал, там стояли уже две «скорые» с 
включенными мигалками. Фельдшеры одной 
бригады рассказали, что в 10 утра они по-
лучили вызов к пациенту. Это был не ковидный 
вызов, а обычный. Соответственно, отправи-
лись они на вызов без защитных костюмов и 
специальных масок. Приехали по адресу, а 
там оказалась женщина с двусторонней ко-
видной пневмонией. 

— Выходит, пациентка обманула 
фельдшеров?

— Нужно понимать, что сейчас в Омске 
такая ситуация: если ты вызываешь «скорую 
помощь» и у тебя, допустим, перелом ноги, 
то бригада приедет относительно быстро, в 
течение нескольких часов. Если говоришь, что 
у пациента подозрение на ковид, машины не 
приезжают и в течение четырех суток. Веро-
ятно, потому что ковидных бригад меньше. 
Поэтому люди начали хитрить. 

— Что было дальше?
— Врачи погрузили женщину в машину, 

подключили к кислороду. Дальше действо-
вали по инструкции, позвонили в минздрав, 
чтобы узнать, в какую больницу вести па-
циентку. Фельдшеры всегда запрашивают 
информацию по госпиталям у минздрава. 
Судя по всему, в течение 12 часов им никто 
не отвечал. Поэтому к 10 часам вечера они 
приехали к ведомству. 

— Вторая «скорая» как там 
оказалась?

— Видимо, у фельдшеров есть общие чаты, 
по которым они делятся информацией. 

— Долго фельдшеры ждали, пока к 
ним выйдут?

— Стояли они минут 25. После чего к ним 
вышли люди, сообщили, что пациентов надо 
отвезти в больницу №2. Чудесным образом 
места нашлись.

— Вы поехали за ними в больницу?
— Да, мы приехали в больницу. Когда 

пациентов госпитализировали, мы разгово-
рились с фельдшерами. Те подтвердили, что 
подобные истории происходят постоянно 
между минздравом и «скорой помощью». 
Система здравоохранения не справляется, 
мест в больницах не хватает. О чем говорить, 
если в аптеках города пропали антибиотики. 
Маски есть, антибиотиков нет. 

— Вам показалось, что фельдшеры 
выглядели напуганными, наверняка по-
нимали, что разразится скандал? 

— Мне кажется, что они находились в 
состоянии «дальше Сибири все равно не со-
шлют». Формально они ведь не нарушили 

закон. Решили действовать по принципу: как 
вы к нам, так и мы к вам. Что с ними сделают? 
Уволят ковидную бригаду в разгар жесткой 
пандемии? Серьезно? Конечно, фельдшеры 
психанули, поэтому решились на отчаянные 
действия. Другого выхода не было. У одной 
бригады в машине находилась бабушка, у кото-
рой на 80 процентов были поражены легкие. 

— Родственники пациентов находи-
лись рядом? 

— Да, и они подливали масла в огонь. 
Понимали, если отпустят ситуацию, то мо-
гут потерять бабушку. Когда ты видишь, что 
твоего родственника не госпитализируют, он 
умирает, то люди способны пробить стену. 

— В то время в минздраве уже не было 
сотрудников. Как быстро приехали работ-
ники ведомства?

— Информация мгновенно разлетелась 
по Сети. Пока я туда ехал, сам набрал одному 
вице-мэру: «Ребят, что у вас происходит?». 
На месте связался с пресс-секретарем гу-
бернатора. Тот был уже в курсе, ответил, что 
ситуация неожиданная, они ее пытаются 
разрешить. У нас город небольшой, на по-
добные инциденты быстро реагируют. Так что 
через десять минут, после того как «скорые» 
встали у минздрава, о ситуации уже знало 
все руководство региона, может, кроме са-
мого губернатора, который сейчас сам на 
больничном. 

— Сколько всего «скорых» собралось 
у минздрава?

— При мне было три автомобиля. В 
одной — бабушка, в другой — дедушка, тре-
тья подвозила кислородные баллоны для 
пациентов.

— Почему они приехали именно к 
минздраву?

— Раньше министр здравоохранения Ом-
ской области Солдатова работала заместите-
лем министра здравоохранения Московской 
области. Она заняла должность весной. Тогда 
агрессивно пиарилась, говорила, если надо, 
то встанет вместе с врачами лечить паци-
ентов. Возможно, фельдшеры вспомнили 
эту фразу и привезли ей больных, чтобы она 
их лечила. По слухам, когда началась вто-
рая волна, Солдатова находилась в отпуске. 
Может, решила, что второй волны эпидемии 
не произойдет или она будет щадящей. Не 
угадала..

— Когда тех пациентов госпитализиро-
вали, вас просили не поднимать шум?

— Нет, это бесполезно. После больни-
цы мы же вернулись к зданию минздрава. 
Прошла информация, что к ведомству едут 
еще две «скорые», которые тоже не могли 
госпитализировать пациентов. Но на подъ-
езде к зданию их развернули, нашли места 
для больных. 

— Как так случилось, что мест в боль-
нице не было, а потом вдруг нашлись?
— Расскажу вам историю, а вы сами делай-
те вывод. Недавно моей знакомой потребо-
валось положить родственника в больницу. 
Номер стационара не стану называть. До-
говориться удалось только за деньги. Сей-
час больницы начинают банально торговать 
местами. В каждом стационаре, как говорят, 
есть по 5–10 свободных мест, которые держат 
на такой случай. Похоже, началось кумовство 
и взяточничество.

■ ■ ■
Только после разразившегося сканда-

ла койки для больных нашлись. Их увезли в 
больницу Скорой медицинской помощи №2. 
И на проблему наконец обратили внимание. 
Началось служебное расследование. О том, в 
каких условиях приходится работать медикам, 
рассказала «МК» фельдшер одной из омских 
подстанций скорой помощи Мария. 

 — Мы все сейчас на грани, «на дне», — 
говорит Мария. — Нагрузка колоссальная. 
Бригад не хватает. Нас мало, мы не успеваем 
ни есть, ни пить. Даже если нет кислорода, 
бригада все равно едет на вызов, потому 
что мы не можем отказать больному в неот-
ложной помощи. И эта ситуация беспокоит 
только бригаду, диспетчера, заведующего 
подстанцией, старшего фельдшера. «На-
верху» нас не слышат. Мы — пешки. Мы 
выезжаем на вызов. Но больные остаются 
дома, потому что так решило министерство! 
Госпитализировать можно только пациентов 
в состоянии средней степени тяжести, в 
тяжелом состоянии и в крайне тяжелом. Я 
фельдшер с десятилетним стажем, но в по-
следнее время думаю, что пора уходить из 
медицины. Я училась, чтобы спасать чело-
веческие жизни, а не тому, чтобы отказывать 
больным в помощи. 

 — Трудности с госпитализацией па-
циентов появились только сейчас? 

...ВЫЗВАЛИ 
МИНЗДРАВ

Вынуждены обратиться к Вам в связи 
с чрезвычайными обстоятельствами. 
Наш поселок «Речник» существует с 
1956 года. Он располагается в чер-
те г. Москвы, на территории района 
Крылатское. Несмотря на многолет-
нюю историю поселка, его право-
вое положение до сих пор долж-
ным образом не урегулировано. 
Это привело к тому, что «Речник» пе-
риодически становится объектом 
различных интересов. 

Не так давно жителям «Речника» удалось 
провести собрание, где был смещен с долж-
ности бывший председатель Дмитрий Егоров, 
в отношении которого и иных неустанов-
ленных лиц в 2018 году было заведено семь 
уголовных дел в связи с мошенничеством 
в «Речнике». Жители избрали «народного» 
председателя Олега Карпова. Однако такое 
решение никак не устроило тех, кто пытается 
установить над поселком «Речник» «управле-
ние». И началось…

6 июля 2020 года Карпова вызвали в 
отдел по расследованию особо важных дел 

Следственного управления по СЗАО ГСУ СК 
РФ по г. Москве к следователю Ратникову Н.И. 
Оказалось, что проводится проверка по факту 
предоставления в налоговый орган якобы за-
ведомо ложных документов с целью фальси-
фикации сведений ЕГРЮЛ о руководителе ис-
полнительного органа садового товарищества 
«Речник». Олега вызвали для дачи объяснений, 
где следователь три с лишним часа угрожал ему 
уголовным преследованием, запросил массу 
документов о том, как велось голосование 
на общем собрании, где избирались члены 
правления. Все документы следователю были 
предоставлены. Однако, несмотря на это, в 
течение нескольких месяцев от него поступа-
ют все новые и новые запросы, по которым в 
полном объеме предоставляются документы. 
Тем не менее, доследственная проверка то 
заканчивается, то вновь возобновляется. В 
адрес правления выдвигаются претензии о 
якобы незаконном сборе денежных средств. 
Следователь предпринимает попытки взять 
объяснения с садоводов, среди которых ока-
зался Станислав Черкасов, адвокат которого 
был вынужден внести в протокол запись о том, 
что, по его мнению, происходящее является 
«рейдерским захватом» с участием сотруд-
ников следственного комитета. Возникает 
вопрос, почему уважаемое ведомство, при-
званное заниматься тяжкими преступлениями, 
вдруг с таким энтузиазмом занялось избранием 
председателя садового товарищества?!

Что является истинной причиной таких 
действий, можно только догадываться… 

Учитывая изложенное, убедительно про-
сим Вас вмешаться, чтобы не допустить воз-
можных противоправных действий и злоупо-
треблений со стороны органов следствия!

Просим считать данное письмо офици-
альным обращением к председателю СК РФ 
Бастрыкину А.И. 

Правление «Речника».

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 

РЕЧНИК ПОДАЕТ «SOS»
Открытое письмо жителей 
поселка «Речник» председателю 
СК РФ Бастрыкину А.И.

Дети, переболевшие COVID-19, риску-
ют получить проблемы с репродук-
тивным здоровьем и когнитивными 
функциями мозга — это заявление, 
озвученное представителем Союза 
педиатров РФ в рамках «круглого 
стола» Общероссийского народного 
фронта, вызвало беспокойство у ро-
дителей и дискуссию в медицинских 
кругах. 

Однако многие практикующие врачи 
призывают не паниковать раньше времени, 
ведь это лишь гипотеза, доказательной базы 
под которой пока нет. «МК» выслушал разные 
мнения. 

По словам академика РАН  Лейлы 
Намазовой-Барановой, перенесенный COVID-
19 грозит мальчикам серьезным изменени-
ем сперматогенеза, что способно привести 
к низкой фертильности следующих поколе-
ний. Как тут не вспомнить и слова главного 
специалиста-гинеколога детского и юноше-
ского возраста Минздрава Елены Уваровой 

о том, что перенесенный COVID-19 на 38% 
снижает качество спермы. И пояснения пе-
диатра Никиты Столярова: «В инфекционный 
процесс вовлекаются половые железы, вирус 
повреждает ткань яичек, и в результате может 
развиться орхит, который приведет к беспло-
дию в будущем или ослабит репродуктивную 
функцию у детей человека, переболевшего 
коронавирусом». Еще одна проблема — вли-
яние коронавируса на детские когнитивные 
функции. По словам Намазовой-Барановой, 
снижение способности запоминать и анали-
зировать информацию на 30% обследования 
выявили даже у тех детей, которые перенесли 
инфекцию бессимптомно.

Узнав об опасениях Союза педиатров, 

напуганные родители ринулись к педиатрам. 
— Мы отвечаем родителям, что из всего 

сказанного следует усвоить главное: дети, 
перенесшие COVID-19, нуждаются в обяза-
тельном врачебном контроле, что и подчер-
кнули в Союзе педиатров, — рассказали нам в 
детской поликлинике на юго-западе столицы. 
— В остальном причин для паники и каких-то 
немедленных действий нет, ведь и каких-либо 
серьезных научных исследований и работ за 
этими словами пока нет и быть не может. Ис-
тину может показать только время. 

С таким подходом согласна и главный 
внештатный гинеколог детей и подростков 
минздрава Московской области профессор 
Елена Сибирская: 

— Я считаю, что сейчас говорить о влия-
нии коронавируса на репродуктивное здоро-
вье как мальчиков, так и девочек еще слишком 
рано, — сказала она «МК». —  Любая гипотеза 
должна иметь под собой доказательства, а 
это требует времени. Это касается как репро-
дуктивной системы, так и общего здоровья 
в целом. 

Тем временем за океаном педиатры тоже 
пришли к выводу, что в отношении послед-
ствий коронавируса у детей следует прояв-
лять особую бдительность, хотя причин для 
паники нет. В начале пандемии в США так же, 
как и у нас, считалось, что дети переносят 
вирус нового типа легче и осложнений у них 
он не вызывает. Однако с течением времени 
медики накопили некий объем информации о 
негативном воздействии инфекции на детский 
организм . Первым на наблюдения отреагиро-
вали власти Нью-Йорка, призвав всех врачей 
города немедленно информировать депздрав 
о каждом пациенте моложе 21 года.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

СТАНУТ ЛИ ДЕТИ БЕЗДЕТНЫМИ?
Врачи оценили грозные последствия COVID-19

 — Истории с нехваткой мест и отказами 
в госпитализации были как в августе, так 
и в сентябре и в октябре. Мы по нескольку 
часов возим больных по городу, поскольку 
больницы отказываются их принимать. Во 
всех стационарах не хватает кадров, мест 
для больных с коронавирусом, лекарств… 
Почему бы, например, городскую больницу 
№2 не перепрофилировать под госпиталь? 
Если бы платили нормальные деньги, персо-
нал бы нашелся. 

И такая плачевная ситуация не только у 
нас. В Новосибирской области, например, в 
инфекционном отделении одной из больниц 
пациентов с коронавирусом размещают уже 
между лестничными пролетами — коридоры 
и палаты все забиты больными. 

 — Сколько бывает вызовов в день? 
— В период пандемии — от 3 вызовов 

в сутки до 22, смотря на что попадешь. На-
пример, на КТ с больным мы можем стоять 
с 22.00 часов до 8 утра. 

 — Сколько бывает смен в месяц? 
 — Ставка — от 6 до 8 смен. Но все рабо-

тают на полторы-две ставки. Некоторые вы-
ходят на смену через сутки. Люди вынуждены 
работать на износ, потому что за спасенные 
жизни платят мало...

 — Сколько получает фельдшер на 
«скорой»? Есть ли доплаты?

 — 6 тыс. — аванс, зарплата — 18 тыс., 
«ковидные» — 25 000+3800, за риск — 9000. 
Как видите, есть выплаты за больных с коро-
навирусом. Но это еще нужно узнавать, был 
ли положительный тест на ковид у пациента 
или нет. Фельдшеры работают в бригадах 
«скорых» за врачей, а платят им нередко как 
санитарам.

Почему зарплаты медиков Омска отли-
чаются от зарплат медперсонала Питера 
и Москвы? Там что, другой вирус? Или они 
больше рискуют, чем мы? 

 — Как думаете, не будут сейчас при-
менены санкции к медикам со «скорых», 
которые осмелились привезти больных 
к областному минздраву? 

 — До недавнего времени могли лишить 
всех надбавок, уволить или вынудить напи-
сать заявление по собственному желанию. 
Но сейчас пошел уже такой резонанс… Я 
думаю, что применять к ним какие-то санкции 
не осмелятся. Они ведь, по сути, боролись за 
жизнь людей, спасали больных, выполняли 
свой долг.

— Сообщается, что губернатор Ом-
ской области временно отстранил от 
должности замминистра регионально-
го здравоохранения Анастасию Мало-
ву, которая отвечала за работу «скорой 
помощи». Федеральная служба по над-
зору в сфере здравоохранения намерена 
провести проверку. 

 — Проверка продлится до 5 ноября. И 
все, дальше, думаю, все вернется на круги 
своя. Да, работают комиссии, но виновны-
ми, на мой взгляд, сделают не чиновников 
от медицины, а обычных врачей. Мы уже не 
верим в справедливость... Но есть закон 
бумеранга.

Медики сейчас горько шутят, что «в Рос-
сии коронавирус окончательно лечит только 
один врач — патологоанатом». 

Ирина БОБРОВА,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

«Скорая» 
у здания 
омского 
минздрава.



По мере приближения выборов в США 
шансы сенатора от Калифорнии и кан-
дидата в вице-президенты от Демо-
кратической партии Камалы Харрис 
занять одну из высших политических 
должностей возрастают. Более того, 
55-летней женщине афроамерикан-
ского и индийского происхождения в 
перспективе предрекают и нечто боль-
шее — а именно кресло главы Белого 
дома. Такое предположение высказы-
вал и нынешний американский лидер 
Дональд Трамп. Так кто же такая Ка-
мала Харрис и почему именно ее 
видят на этом посту? 

Корни сыграли 
злую шутку 
Родители Камалы 

Харрис — уроженка Ин-
дии Шамала Гопалан 
и иммигрант с Ямайки 
Дональд Харрис — по-
знакомились в 1960-х 
годах в аспирантуре Ка-
лифорнийского универ-
ситета в городе Беркли. 
Ее мать была доктором-
эндокринологом, изучавшим 
способы борьбы с раком груди, 
а отец преподавал в нескольких 
университетах, работал экономиче-
ским советником в разных странах (в том 
числе в родной Ямайке). 

В молодости они оба были активистами 
движения за гражданские права и постоянно 
принимали участие в митингах и демонстра-
циях. Часто свидетелем протестных акций 
становилась и маленькая Камала. Родители 
брали с собой на протестные акции дочь, пока 
та была еще в коляске. Именно поэтому сама 
Харрис утверждала, что ее политическая дея-
тельность началась, когда она была ребенком. 
Этот факт она часто упоминала в ходе пред-
выборной кампании. 

Когда Камале было семь лет, родители 
развелись. Матери пришлось в одиночку вос-
питывать и ее, и младшую сестру Майю. Харрис 
рассказывала, что Гопалан часто приходилось 
работать сутками, чтобы содержать семью.

«Мама упаковывала ланчи до того, как мы 
с сестрой просыпались, и оплачивала счета, 
когда мы уже спали, — вспоминала 55-летняя 
сенатор. — Успевая при этом помогать нам с 
домашней работой за кухонным столом и во-
дить в церковь на занятия в хоре. Она делала 
вид, что ей просто, но это не было так».

В детстве Камала посещала и индуистский 
храм, и баптистскую церковь, где собирались 
афроамериканцы.

Во время дебатов кандидатов на пост 
вице-президента Харрис отметила, что именно 
ее мать, которая в 2009 году скончалась от рака 
толстой кишки, вдохновила ее поступить на 
государственную службу.

 «Я знаю, что сама мысль о том, что я 
буду сидеть здесь прямо сейчас, заставит ее 

гордиться, и она, должно 
быть, смотрит на это сверху», 

— говорила политик.
По словам Харрис, ее и сестру Майю рас-

тили так, чтобы они чувствовали себя «гордыми 
черными женщинами», но и никогда не забы-
вали о своих индийских корнях: «Она научила 
нас ставить семью превыше всего — семью, 
в которой ты родился, и семью, которую ты 
выбрал». 

Между тем именно происхождение Харрис 
стало предметом бурных обсуждений на аме-
риканской политической сцене и даже поводом 
для различных конспирологических теорий. 
Некоторые специалисты по конституционному 
праву США заявляли, что она вообще не имеет 
права избираться на пост вице-президента 
страны. 

Все дело в том, что в Конституции Сое-
диненных Штатов сказано, что кандидаты в 
президенты и вице-президенты должны быть 
«урожденными гражданами США» и постоянно 
проживать на территории страны не менее 14 
лет подряд.

К 1964 году, когда родилась Камала, ни 

один из ее родителей не имел американского 
паспорта. Однако сама Харрис родилась в 
Окленде (Калифорния).

При этом ряд экспертов в области права 
полагают, что в словосочетании «рожденный 
под американской юрисдикцией» речь идет 
вовсе не о географическом месте рождения 
человека, а как раз о происхождении его ро-
дителей. Соответственно, если мать и отец не 
принадлежали к юрисдикции США, то и их дочь 
не является «урожденной американкой».

Столкновение с Джо
Семья Харрис жила в небогатом, пре-

имущественно афроамериканском районе. 
Однако в конце 60-х в Калифорнии объявили 
о программе «интеграции», предполагающей 
совместное обучению чернокожих и белых 
американских школьников. В одну из таких 
школ попала и Харрис. 

Обсуждение этой темы стало одним из 
наиболее запоминающихся моментов первых 
дебатов потенциальных кандидатов в прези-
денты от Демократической партии в 2019 году. 
Тогда Камала Харрис и Джо Байден впервые 
столкнулись лицом к лицу. 

Сенатор от Калифорнии подвергла жест-
кой критике бывшего вице-президента за его 
политику в 1970-х годах. Упрек в адрес Джо 
Байдена заключался в том, что он выступал 
против программы так называемых «десегре-
гационных перевозок» чернокожих школьников 
на автобусах в учебные заведения, находив-
шиеся в престижных районах с преимуще-
ственно белым населением.

Харрис, которая сама была участницей 

этой программы, заявила, что в дальнейшем 
это помогло ей в успешной карьере. 

«Если бы в тот момент я была сенатором, 
мы придерживались бы совершенно разных 
позиций», — сказала она Байдену. 

В ответ бывший вице-президент подчер-
кнул, что выступал не против добровольных 
перевозок по инициативе местных властей, а 
лишь против федерального требования.

«Я выступал не против перевозок в Аме-
рике, а против обязательных перевозок по 
указанию министерства образования», — ска-
зал он.

(Не)безупречная карьера 
Окончив школу, Камала получила диплом 

бакалавра по политологии и экономике в уни-
верситете Говард, в Вашингтоне, который вхо-
дит в число так называемых «исторических 
колледжей для чернокожих», а затем защитила 
магистерскую диссертацию по юриспруденции 
в Калифорнийском университете в Беркли.

В 1989 году Харрис начала карьеру в 
окружной прокуратуре округа Аламеда (Ка-
лифорния). Молодой сотруднице поручи-
ли вести дела, связанные с сексуальными 
преступлениями. 

Однако начало ее карьеры вряд ли можно 
назвать абсолютно безупречным. В 1994 году 
Камала начала отношения с тогдашним спи-
кером законодательного собрания штата Ка-
лифорния, афроамериканцем Вилли Брауном-
младшим. Помимо того что 60-летний политик 
был старше Харрис на 30 лет, формально он 
все еще состоял в браке, хотя давно не жил 
с супругой. 

При этом девушка никогда не стеснялась 
этих отношений. Более того, она не скрывала, 
что Браун активно участвует в ее становлении 
в профессиональном плане. 

И не обманулась. Именно благодаря ему у 
Камалы произошел первый серьезный карьер-
ный скачок, когда она была назначена членом 
комиссии штата по делам безработных. Позже 
все тот же Браун продвинул ее в комиссию по 
делам медицины. Эти должности приносили 
ей в дополнение к прокурорской зарплате еще 
80 тысяч долларов в год. 

Однако долгой истории любви не случи-
лось. Пара рассталась примерно через год 
— вскоре после того, как Браун был назначен 
мэром Сан-Франциско. Позже сам политик 
заявлял, что Харрис спала с ним ради про-
движения по службе. 

Перейдя на работу в офис окружного про-
курора Сан-Франциско, Камала сосредоточи-
лась на борьбе с подростковой проституцией. 
Она изменила подход правоохранительных 
органов: девушек стали рассматривать не 
как преступниц, занимающихся незаконным 
делом, а как жертв, отмечает Politico. Так что 
задержанных часто вместо тюрьмы отправляли 
в реабилитационные центры.

В начале 2000-х Харрис решила баллоти-
роваться на пост окружного прокурора Сан-
Франциско — и победила во втором туре, по-
лучив 56,5% голосов избирателей. Она стала 

первой чернокожей женщиной, занявшей по-
добный пост в Калифорнии.

Когда семь лет спустя Харрис была из-
брана генеральным прокурором Калифорнии, 
она преодолела еще больше барьеров, став 
первой женщиной, первой афроамериканкой и 
первой индианкой, взявшей на себя эту роль. В 
настоящее время она работает в сенате США, 
что делает ее также и первой афроамерикан-
кой, представляющей Калифорнию в палате 
представителей.

«Момала»
В 2014 году Харрис вышла замуж за адво-

ката Дуга Эмхоффа. Церемонию бракосочета-
ния проводила ее сестра Майя. На свадьбе по-
старались соблюсти традиции обеих семей.

«В соответствии с нашим индийским и 
еврейским наследием я надела цветочную гир-
лянду на шею Дуга, и он наступил на стакан», 
— вспоминала Харрис в своих мемуарах.

Познакомила супругов их общая подруга. 
Она пришла с мужем к Эмхоффу на консульта-
цию по вопросу интеллектуальной собствен-
ности. Увидев адвоката, она поняла, что он 
будет отличной парой Харрис.

В то время Камале было под пятьдесят. 
Она никогда не была замужем. Как она объ-
ясняла в автобиографии, «из-за интенсив-
ной работы просто не оставалось времени 
на свидания». 

Эмхофф, в свою очередь, разведен. От 
предыдущего брака у него есть двое детей, ко-
торые называют Харрис «Момала», что в пере-
воде с идиша означает «маленькая мама».

Когда Джо выбрал Харрис
Не так давно граждан США спросили — 

верят ли они в то, что Джо Байден, которому 
идет 78-й год, в случае победы на выборах 
останется на своем посту до окончания первого 
срока. Большинство респондентов заявили, 
что такой исход кажется им маловероятным. 
В подобной ситуации вице-президент ста-
новится «скрытым президентом» и в случае 
вынужденной отставки действующего аме-
риканского лидера возглавляет страну без 
всяких выборов. 

О том, что в случае победы не блещуще-
го здоровьем Байдена Харрис может занять 
пост лидера страны уже через месяц, заявил 
ранее и нынешний глава Белого дома Дональд 
Трамп. 

«Джо не продержится и двух месяцев 
на посту президента. Таково мое мнение», 
— сообщил Fox News после дебатов вице-
президентов Трамп.

При этом Байден и Харрис действитель-
но способны создать прекрасный дуэт. Во-
первых, Камала — человек властолюбивый, 
амбициозный, с довольно быстро меняющи-
мися принципами, что не так уж и плохо в со-
временном мире, а тем более в политике. 

Во-вторых, она темнокожая женщина, спо-
собная привлечь на сторону Байдена женский 
и афроамериканский электорат. Очевидно, что, 
выбирая себе такого партнера, 77-летний по-
литик больше надеялся на то, что ему удастся 
получить побольше голосов тех, кого так вооду-
шевили активисты Black Lives Matter. 

Пока Харрис, очевидно, надеется стать 
первой женщиной-афроамериканкой на выс-
шем государственном посту — в дополнение 
к историческому выдвижению Хиллари Клин-
тон от Демократической партии в 2016 году в 
президенты, Джеральдин Ферраро в 1984-м 
(второму номеру в дуэте с кандидатом от Дем-
партии Уолтером Мондейлом) и Сары Пэйлин, 
которая баллотировалась вместе с республи-
канцем Джоном Маккейном в 2008 году. Все 
три женщины потерпели поражение.

Однако, если верить опросам обществен-
ного мнения, у Харрис есть все шансы прервать 
эту полосу неудач.

Похоже, в такой сценарий верит и сам 
Байден. Неслучайно его команда стреми-
лась подчеркнуть исторический характер 
выдвижения Харрис по мере приближения 
выборов. В день дебатов вице-президентов 
кампания политика выпустила рекламу под 
названием «Mirrors» («Зеркала»), в которой 
молодая афроамериканка смотрела репортаж 
о выдвижении Камалы. В конце видеоролика 
девушка выходит на сцену и уверенно произ-
носит: «Наше время пришло».

Помимо этого Байден уже дал понять, что 
считает Харрис будущим Демократической 
партии. Кандидат в президенты даже назвал 
себя «мостом», который поможет поднять 
«целое поколение лидеров».

Эти комментарии также усилили слухи о 
том, что Камала может стать первой черноко-
жей женщиной-президентом страны. Однако 
независимо от будущего титула ее достижения 
уже сумели вдохновить женщин, стремящихся 
к более высокому месту в жизни. Они уверены, 
что каждый разрушенный Харрис барьер будет 
открывать следующую дверь и для них. 

Сама кандидат в вице-президенты уже 
высказывала подобное мнение в прошлом. В 
2009 году, когда Харрис баллотировалась на 
пост генерального прокурора Калифорнии, 
репортер спросил, каков ее девиз. Она отве-
тила словами своей матери: «Ты можешь быть 
первой, но убедись, что ты не последняя». 

Фариза БАЦАЗОВА. 

Купюры и монеты все реже встре-
чаются в наших кошельках. Уже по-
явилась большая категория людей, 
которые и вовсе не носят с собой на-
личные, расплачиваясь исключитель-
но по безналу. Даже пластиковую 
карту необязательно иметь при себе 
— достаточно приложить к терминалу 
оплаты смартфон или другие «умные» 
устройства, к которым она привяза-
на. Развитие безналичных платежей 
— закономерный экономический про-
цесс в эру технологий. Пандемия, за-
першая всех по домам, только уско-
рила переход к цифровым расчетам. 
Во время первой волны коронавируса 
многие страны наращивали темпы 
роста безналичных платежей, а Рос-
сия оказалась в пятерке лидеров по 
этому показателю. К чему приведет 
отказ от привычных нам купюр и мо-
нет и как скоро это произойдет?

Русское чудо
В начале октября консалтинговая ком-

пания BCG совместно c международной си-
стемой Swift выяснили, что за время панде-
мии использование бумажных денег в мире 
снизилось на 48%. Причиной тому — рост 
покупок в Интернете и страх перед бумаж-
ными купюрами как переносчиками вируса. 
Аналитики назвали страны, в которых темпы 
роста безналичных платежей стали самыми 
быстрыми, — это Канада, Австралия, Велико-
британия, Россия и Румыния.

С выходом этого исследования вновь 
заговорили о «русском чуде». Так называют 
стремительный переход России к безналич-
ным расчетам. Международные аналитики 
заметили, что в прошлые годы наша страна 
была абсолютным лидером по темпам роста 
цифровых платежей. Ежегодно выручка тор-
говли и услуг росла в среднем на 15%. 

Впервые о «русском чуде» заговорили 
в прошлом году, когда по итогам периода 
2010–2018 годов был выявлен феноменальный 
рост безналичных карточных транзакций. Их 
число увеличилось в 30 раз, а денежный объем 
с неполных 6 млрд до 172 млрд рублей в год, 
отмечали тогда в BCG. По этому показателю 
Россия обогнала все страны Европы, причем 
многократно. 

Рост популярности безналичных плате-
жей подтверждает и статистика Центробан-
ка. Если в 2016 году россияне расплатились 
картами 13 млрд раз, то в 2018 году — уже 
24,5 млрд раз. В первом квартале 2020 года 
больше половины всех товаров и услуг (53,1%) 
россияне оплатили именно по карте.

В этом году «русское чудо» получило про-
должение. Этому способствовали пандемия и 
двухмесячный карантин. Сидящие дома люди 
покупали в Интернете все, начиная от продук-
тов и заканчивая мебелью, вместо билетов в 
кино оплачивали подписки в развлекательных 
сервисах, осваивали другие платные онлайн-
сервисы. Всякое желание пользоваться налич-
ными отбивало и методичное науськивание 
официальных ведомств относительно того, 
что бумажные деньги переносят вирусы. Огра-
ничить использование наличных регулярно 
рекомендует Роспотребнадзор. Мол, коро-
навирус сохраняет активность на купюрах 
не менее суток, а на монетах — не менее 
трех часов. Правда, с этим согласны не все 
медики и вирусологи, но многие обыватели 
готовы отказаться от наличных только для 
того, чтобы снизить риск заражения.

Виртуальные 
платежи 
против 
вируса
Впрочем, у «русского 

чуда» есть вполне прагматичное 
объяснение. От наличных последо-
вательно избавляются финансовые 
власти, а также банковская система. 

В одном из последних публичных высту-
плений глава ЦБ Эльвира Набиуллина заявила, 
что доля безналичных платежей в России по 
итогам 2020 года будет лучше прогнозов и 
превысит 70%. Но Центробанк стремится к 
большему. Первый зампред ЦБ Ольга Ско-
робогатова говорила, что доведение доли 
безнала до 85–90% — одна из главных целей 
регулятора.

Почему Банк России так хочет избавиться 
от наличных? Дело в том, что безналичные 
денежные потоки легче отслеживать, а зна-
чит, удобнее бороться с теневым бизнесом, 
коррупцией, преступностью, ловить наруши-
телей за неуплату налогов. К своей цели фи-
нансовые власти идут неуклонно. В последние 
годы появился целый ряд законодательных 
нововведений, которые ограничили оборот 
наличных.

Сначала их «отобрали» у самой консерва-
тивной категории населения — пенсионеров. 
Если раньше деньги старикам разносили по-
чтальоны или они сами забирали их в кассах, 
то с приходом высоких технологий пенсионе-
рам предложили банковские карты. Причем 
банки теперь борются за пожилых клиентов, 
предлагая им пенсионные тарифы с различ-
ными бонусами. Но карту пенсионеры должны 
оформлять не абы какую, а исключительно 
национальной платежной системы «МИР». Со-
ответствующий закон правительство приняло 
в 2017 году. Точно такое же условие — для по-
лучателей социальных пособий. 

Еще одним шагом на пути к избавлению 
от наличных стало обязательное использо-
вание онлайн-касс для бизнеса. Закон лоб-
бировала Федеральная налоговая служба 
(ФНС) — онлайн-кассы нужно регистрировать 
в налоговой инспекции, чтобы та «видела» все 
платежи.

В феврале 2020 года Госдума приняла за-
конодательные поправки, которые обязывают 
малый бизнес принимать к оплате банковские 
карты или проводить операции через Систему 
быстрых платежей. С 2021 года платежи по 
безналу должны будут принимать предприятия 
с выручкой до 20 млн в год.

Кстати, Система быстрых платежей (СБП) 

— еще одно новшество Центробанка, при-
званное закрепить оборот безнала на тер-
ритории России. Система начала работать в 
2019 году, и к ней должны подключиться все 
банки. К настоящему моменту это сделали 
около 200 крупных и региональных кредитно-
депозитных организаций. Оператор СБП — 
Центробанк. На время пандемии регулятор 
отменил комиссию за переводы, но вообще-то 
она подразумевается.

Использование безналичных расчетов вся-
чески стимулируют банки. Финансовые орга-
низации предлагают целые линейки дебетовых 
и кредитных карт с различными программами 
лояльности. Сейчас все чаще появляются кар-
ты в коллаборации с крупными ретейлерами, 
брендами и даже блогерами. Магазины пред-
лагают скидки за оплату товаров картой банка-
партнера или платежной системы-партнера. За 
покупки по безналу часто начисляется кешбэк 
или копятся бонусы. Правда, еще встречаются 
случаи, когда у потребителя просят наличные. 
Такие платежи приветствуют маленькие ма-
газины и интернет-площадки, которые хотят 
укрыть выручку от налоговой. Впрочем, на-
личным это чести не делает: они все больше 
воспринимаются как что-то «нечистое».

Этот образ укрепила пандемия. Неконтро-
лируемое распространение коронавируса по 
всему миру еще больше подпортило репута-
цию бумажным деньгам. В апреле 2020 года 

крупные ретейлеры и сервисы служб доставки 
приняли решение отказаться от принятия на-
личных и перешли на бесконтактную достав-
ку. Опцию оплаты наличными многие так и не 
вернули. Роспотребнадзору даже пришлось 
вмешаться, несмотря на всю нелюбовь к на-
личным. На днях ведомство предложило запре-
тить онлайн-ретейлерам практику, при которой 
людям не предлагают выбрать способ оплаты, 
а навязывают только безналичный расчет.

«До пандемии у россиян на руках было 
большое количество пластиковых карт. Но 
пользовались ими реже: то ли инфраструк-
туры не хватало, то ли не было культуры без-
наличных платежей. А коронавирус вынудил 
людей расплачиваться безналичными. Этим 
воспользовались ретейлеры, поставив по-
требителей в безальтернативное положение. 
Конечно, ограничивать оборот денег, эмити-
рованных государством, они не имеют права», 
— поясняет эксперт Российского института 

стратегических исследований, финансовый 
аналитик Михаил Беляев.

Безнал и мир
Несмотря на то что Россия семи-

мильными шагами движется к безналич-
ной экономике, есть много стран, которые 

опережают нас по доле цифровых платежей. 
Мировыми лидерами по объемам безналич-
ных транзакций признаны Сингапур, Швеция, 
Нидерланды, Канада, Китай.

Власти Сингапура в 2018 году начали 
реализовывать национальную программу по 
созданию «безналичного общества». К 2025 
году там планируют полностью отказаться от 
бумажных чеков в магазинах. Сингапурцев 
очень впечатлил опыт Китая, который перевел 
население на систему оплаты по QR-кодам. Там 
она популярна настолько, что ею пользуются 
даже уличные музыканты и бездомные.

Китай вообще всех впечатлил таким мас-
совым переходом на безнал. В XX веке в этой 
коммунистической стране не развивалась бан-
ковская «капиталистическая» культура. Многие 
жители даже никогда не имели счетов в банке 
и понятия не имели о кредитных картах. А сей-
час, по данным Ernst & Young, 83% китайских 
потребителей проводит платежи и денежные 
переводы только через смартфон.

Собственно, отсталость банковской ин-
фраструктуры и стала толчком к диджитали-
зации платежей. Вместо карт правительство 
внедрило многофункциональные смарт-карты, 
к которым привязаны данные паспорта, банков-
ского счета и другие сведения. Специальные 
терминалы принимают оплату с этих карт. Для 
переводов денег используются QR-коды. Чело-
век сканирует сгенерированный код, и деньги 
с электронного кошелька улетают на покупку 
товаров, аренду транспорта, оплату ЖКХ, ме-
дуслуг. Китай настолько проникся любовью к 
цифровым платежам, что там даже празднуется 
«День без наличных», 8 августа. 

В Европе на путь полного отказа от без-
наличных платежей вступила Швеция. Но для 
этого был неприятный повод — ограбление 
крупной инкассаторской компании в Сток-
гольме. Воры тогда украли 1 млрд крон (около 
100 млн евро), что привело к дефициту налич-
ности. В обращении стало не хватать банкнот, 
и власти нашли решение: перевести страну на 
безнал. Сейчас в Швеции лишь 2% платежей 
происходят с помощью традиционных купюр. 
Примерно такой же низкий уровень оборота 
наличных в Исландии.

Переводить платежи в электронную 
форму легче в странах, где хорошо развита 

инфраструктура и территория которых целиком 
покрыта Интернетом. В России же Интернет 
до сих пор доступен далеко не всем. Каждый 
пятый россиянин (22%) никогда не пользовался 
Интернетом, следует из результатов опроса 
фонда «Общественное мнение», проведенного 
в мае 2020-го. 

Цифровому рублю  
Интернет не нужен
Интернет нужен для работы онлайн-касс и 

платежных терминалов. Само собой, без него 
недоступны и сервисы доставки, и интернет-
магазины. Однако власти, кажется, придума-
ли, как решить проблему неполного покрытия 
страны Всемирной паутиной.

Не так давно глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
анонсировала создание в России цифрово-
го рубля. Он должен стать третьей формой 
денег наряду с наличными и безналичными 
деньгами. Цифровым рублем можно будет 
расплачиваться и использовать для накопле-
ния, но самое главное — платежи можно будет 
производить без доступа к Интернету или мо-
бильной связи. 

Правда, как именно цифровой рубль от-
вяжут от Интернета, пока не понятно. Ясно 
одно, что нужна будет соответствующая ин-
фраструктура. Предполагается, что цифровой 
рубль будет кодом, который будет генериро-
ваться и храниться не на банковских счетах и 
не где-то на компьютерах и смартфонах, а в 
электронных кошельках непосредственно в 
Центробанке. То есть эмитентом цифрового 
рубля станет ЦБ.

После того выступления Набиуллиной, раз-
говоры о цифровом рубле в финансовых кругах 
не утихают. Тему подхватил Минфин, назвав 
плюсы и минусы цифрового рубля. Преимуще-
ство — в том, что снизится стоимость транзак-
ций и объема нагрузки на банки, расширятся 
трансграничные платежи и уменьшится за-
висимость экономики от доллара. Недостатки 
ведомство видит в отсутствии обеспечения, 
высокой волатильности и рисках использо-
вания в противоправных целях. 

«Отсутствие обеспечения и высокая во-
латильность не будут свойственны цифро-
вому рублю. В отличие от неконтролируемой 
криптовалюты цифровой рубль эмитируется 
государством. Цифровой рубль — это не от-
дельная валюта и не принципиально новый вид 
рубля, а, скорее, специфическая форма безна-
личных расчетов с применением современных 
технологий. Денежная сущность остается та же. 
Как говорил Карл Маркс, правда, по другому 
поводу: денежная валюта будет выступать в 
другом мундире. И к дедолларизации раз-
витие цифрового рубля никакого отношения 
не имеет», — не соглашается с Минфином 
Михаил Беляев.

В любом случае решение по цифрово-
му рублю еще не принято. Ведомства лишь 
начали разрабатывать проект. Впрочем, уже 
есть оценки, когда цифровая валюта может 
появиться. Спецпредставитель президента РФ 
по цифровому и технологическому развитию 
Дмитрий Песков (не путать с полным тезкой 
— пресс-секретарем президента!) заявил, 
что третья форма денег появится через 3–7 
лет. При этом чиновник ожидает от цифровой 
валюты нового «русского чуда».

Впрочем, цифровая национальная валю-
та — давно уже не сенсация. И тут нас снова 
опередил Китай. С прошлого года там внедря-
ется цифровой юань. Сначала его тестировали 
в закрытом режиме в госкомпаниях и банках, 

а потом цифровой юань вышел в массы. В 
технологическом хабе страны — Шэньчжэне 
— прошел массовый розыгрыш лотереи с де-
нежными призами в цифровых юанях. Заявку 
на участие отправили почти 2 млн человек, 
победителями стали 50 тысяч. Они получили 
по 200 цифровых юаней и теперь могут по-
тратить их в одной из 3,4 тыс. торговых точек, 
аккредитованных правительством. Положить 
на счет или перевести эти деньги нельзя. По 
задумке китайский властей, лотерея должна 
популяризировать цифровой юань и научить 
людей пользоваться им.

Эксперты не ждут скорого внедрения циф-
рового рубля в России. «Предполагается, что 
цифровой рубль будет предназначен для по-
требителей в отдаленных регионах, где доступ 
к безналичным расчетам ограничен. В то же 
время разработка инфраструктуры цифрового 
рубля может занять несколько лет», — считает 
инвестиционный стратег «БКС Мир инвести-
ций» Александр Бахтин.

Наличные карман тянут
Главным бенефициаром развития безна-

личных платежей в любой их форме является 
государство, сходятся во мнении наши со-
беседники. Главные причины две: эмиссия 
бумажных денег и монет дорого обходится 
властям, а следить за оборотом анонимных 
наличных куда сложнее.

«Организация наличного оборота — до-
рогая штука. В полиграфическом процессе 
создания купюр и в чеканке монет множество 
затратных этапов. Деньги нужно отпечатать, 
развести по эмиссионным пунктам, их нужно 
хранить, создавать кассовые узлы, инкасси-
ровать, перевозить между регионами. Безна-
личные позволяют на этом экономить. Плюс 
виртуальные расчеты легче контролировать. 
Они неудобны для людей, которые работают в 
серой зоне. Чем шире сфера для безналичного 
расчета, тем уже серая зона, которая подры-
вает основы экономики, — говорит Михаил 
Беляев. — Кроме того, цифровые технологии 
позволяют подключить к единой системе все 
денежные потоки россиян. Все охватывает-
ся, все персонифицировано. Для налоговых 
органов движение по счетам становится про-
зрачным. Но и с точки зрения социальной по-
мощи гражданам такая открытость полезна: 
становится понятно, кто в какой поддержке 
нуждается».

Впрочем, как бы активно ни захватывали 
безналичные расчеты мир, физические деньги 
не перестанут существовать, считает эконо-
мист. «Даже в самых развитых странах налич-
ные не уходят до конца. А в южных государствах 
наличие пачек на руках и вовсе символизирует 
статус. Это тот самый случай, когда менталитет 
играет важную роль в экономическом процессе. 
У наличных остается миссия некого страхо-
вого фонда. Если будет блэкаут, отключится 
Интернет, грянет банковский кризис, надежда 
останется только на бумажные деньги», — за-
ключил эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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КОШЕЛЕК4

ЗА БУГРОМ

БУМАЖНЫЕ 
ДЕНЬГИ

УХОДЯТ  
В ПРОШЛОЕ

Цифровой рубль  
и оплата по QR-кодам: 
Россия отказывается  
от наличных

ДОЛЯ БЕЗНАЛИЧНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ 
В РАСХОДАХ ГРАЖДАН  
ПО КАТЕГОРИЯМ ПОТРЕБЛЕНИЯ  
(I КВ. 2020 ГОДА)

Рестораны 72%
Электроника 70%
Одежда 69%
Кафе/столовые 63%
Гостиницы 60%
Супермаркеты 58%
Магазины у дома 46%

Источник: Платформа ОВД

Почему Камале Харрис 
предрекают пост президента США 

ПЕРВАЯ  
ПОСЛЕ БАЙДЕНА
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u
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С мужем 
Дугласом 
Эмхоффом.

Мэр Вилли 
Браун пожимает 

руку кандидату 
на должность 

окружного 
прокурора Камале 

Харрис.

aP

Дмитрий 
Песков 
ждет от 
цифрового 
рубля 
«нового 
русского 
чуда».

Маленькая Камала  
с родителями.
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ПОДМОСКОВЬЕ 5

ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Сергиевом Посаде провели оригинальный флешмоб. На вокзале установили пустые 
больничные койки и баннеры со словами: «Эти койки ждут вас, если не будете носить 
маски». Во время перформанса волонтеры раздавали всем желающим маски.

Второй зимний сезон «Теа-
трального катка» стартует 
15 ноября 2020 г. в Химках. 
В этот раз все акценты — на 
безопасности и соблюдении 
эпидемиологических норм. 
Вход на каток по-прежнему 
остается абсолютно бес-
платным.

Как вместить всех желающих? 
Для этого c нынешнего года за-
работает новая система онлайн-
бронирования. Теперь билеты на 
определенный сеанс можно будет 
застолбить заранее, за трое суток. 
При входе посетитель сканирует 
QR-код со своего смартфона, на-
девает маску и заходит в разде-
валку. При выходе на лед маску 
можно будет снять. Правда, коли-
чество одновременно катающихся 

посетителей будет ограничено.
Сервис по заточке коньков — 

опять-таки с целью безопасности! 
— выносится в отдельный домик. 
Все открытые и служебные поме-
щения несколько десятков раз в 
день будут обрабатывать антисеп-
тиками, а антисептические спреи 
будут установлены в раздевалке в 
достаточном количестве. 

— В прошлом сезоне посе-
щаемость катка превысила все 
наши самые смелые ожидания, 
— рассказал «МК» Дмитрий Кай-
городов, первый заместитель 
главы администрации г. о. Хим-
ки. — Количество проходов на лед 
составило почти 100 000, а общее 
число гостей скверов «Юбилей-
ный» и «Юность», где располо-
жен каток, превысило 400 000! 

Учитывая такой высокий спрос, мы 
предусмотрели все меры, чтобы 
свести риски распространения 
COVID до минимума. Так что наш 
«антиковидный» каток вполне 
можно считать безопасным.

На следующей неделе на экраны рос-
сийских кинотеатров выходит фильм 
Игоря Угольникова «Подольские 
курсанты». Более 4 тысяч жителей 
Московской области приняли в нем 
непосредственное участие. Одни по-
могали, предоставив авторам сцена-
рия свои личные архивы, дневники, 
письма с фронта, фотографии, дру-
гие участвовали в массовках, третьи 
работали как волонтеры на строи-
тельстве главной декорации фильма 
— деревни на Ильинском рубеже. О 
том, как проходили съемки военной 
киноэпопеи, «МК» рассказали авторы 
и добровольные помощники. 

Подвиг их бессмертен
«Они были очень молоды — многие не 

старше 20. По нынешним меркам совсем еще 
мальчишки, зеленые, необученные, кое-как 
вооруженные. Их поставили против профес-
сиональной армии, которая к тому времени 
уже покорила пол-Европы. Конечно, большин-
ство из них погибли. Для Подольска это была 
настоящая трагедия. Здесь до сих пор живут 
родственники героев, много улиц названы в 
их честь, но деталей, как они воевали и как 
погибли, мы до сих пор не знаем», — расска-
зывает одна из добровольцев кинопроекта, 
блогер-историк Ирина Ломакина.

Семейные фото, письма с фронта, вос-
поминания немногочисленных оставшихся в 
живых очевидцев тех трагических дней легли 
в основу сюжета фильма, рассказывающего 
о подвиге подольских курсантов. Конечно, 
рядом с ними на юго-западных рубежах под 
Малоярославцем сражались и другие защит-
ники Москвы — бойцы и офицеры Красной 
армии. Но столь массового самоотверженного 
подвига, который тогда продемонстрировали 
курсанты двух подольских военных училищ, 
пехотного и артиллерийского, мировая во-
енная история не знает. Тогда на Ильинском 
рубеже из 3,5 тысячи юных защитников в жи-
вых остался только каждый десятый. Причем 
безымянных героев в военных захоронениях 
вдвое, а то и втрое больше, чем тех, чьи имена 
установлены.

По словам одного из продюсеров картины 
Вадима Задорожного, рассказ о подольских 
курсантах — это удивительный источник му-
жества и света. 

«Их подвиг делает нас сильнее, очищает 
нашу душу от всего фальшивого, несуществен-
ного, позволяет увидеть истину. Они своими 
сердцами, своим бесстрашием остановили 
дьявола. Они отдали свою жизнь, чтобы мы с 
вами жили», — говорит продюсер фильма. 

«Речь идет о мальчишках, которым вдруг 
пришлось внезапно в воскресный день сесть 
на машины, уехать на фронт и там остаться. 
И вот что у них было внутри, что не позволи-
ло пустить немцев дальше — об этом наш 
фильм», — рассказывает режиссер фильма 
Вадим Шмелев. 

«Было очень страшно» 
Съемки фильма начались около усадьбы 

Ивановское, что находится рядом с Подоль-
ском. Там снимали одну из начальных сцен 
картины. Посмотреть, как делают кино про 
«наших мальчишек», сбежалась вся округа. Тем 
более местным предложили принять участие 
в массовке. 

По старой традиции, в первый съемочный 
день режиссер разбил тарелку о штатив. Счи-
тается, что это приносит кинопроекту удачу в 
прокате. В ритуале принял участие губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. Он 

отметил, что очень важно сохранить патрио-
тическое воспитание молодежи, важно не 
забывать подвиг наших дедов и прадедов. 
А это возможно, в том числе благодаря ис-
кусству кино.

Многие критики признают, что фильм 
«Подольские курсанты» подкупает своей ис-
кренностью, отсутствием фальши. Возмож-
но, такое впечатление создается не только 
благодаря блестящей игре актеров, но еще 
и глубокой проработке исторической фак-
туры, которой снабдили авторов фильма 
историки-консультанты и родственники по-
гибших курсантов.

Вся военная техника, которая исполь-
зовалась во время съемок, настоящая, 1941 
года. Ее предоставили военно-исторические 
музеи, в том числе и подмосковные. Усадьбу 
Ивановское оформили под Подольское ар-
тиллерийское училище. В массовке приняли 
участие 500 человек — большинство из них 
местные жители.

«Я изображала мать курсанта, — рас-
сказывает Наталья Ивановна, участница 
массовки. — По сценарию, 5 октября 1941 
года родители приехали в училище навестить 
своих сыновей. Еще никто не знал о том, что 
их детей вскоре отправят на фронт, поэто-
му люди вели себя естественно, радовались 
встрече с родными, но у меня все время на-
ворачивались слезы на глаза, я очень плохо 
соображала, не слышала команды съемочной 
группы, забывала, что нужно делать, потому 
что все время думала: вот сейчас прозвучит 
тревога, и этих мальчиков отправят умирать. 
Было очень страшно, как будто я перенеслась 
на 75 лет назад».

Герои в лицах
Сюжет фильма прост — три с половиной 

тысячи молодых парней получат приказ обо-
ронять подступы к Москве. 14 дней они сража-
лись с фашистами на Ильинском рубеже. Боль-
шинству из них было суждено остаться там 
навсегда. Но подольские курсанты уничтожили 

около пяти тысяч немецких солдат и офицеров 
и вывели из строя больше 100 танков. 

«Для картины мы построили точную копию 
Ильинского рубежа, — рассказывает продю-
сер проекта Игорь Угольников. — Была вырыта 
и заполнена водой река, выстроены деревня, 
доты, насыпана часть Варшавского шоссе. 
Для полной достоверности использовались 
архивные материалы, в том числе и данные 
аэрофотосъемки».

Неоценимую помощь при воссоздании 
Ильинского рубежа оказали историки, рекон-
структоры и поисковики. Сценарий фильма, 
реквизит и форма также подвергались де-
тальному анализу со стороны общественного 
экспертного совета. При строительстве деко-
раций огромную помощь оказали волонтеры. 
Местные жители участвовали и в съемках 
массовых сцен.

«Очень важно, что в картине снималась 
настоящая техника, что съемки проходили в 
тех самых местах, где шли бои в 1941 году. 
Но я твердо убежден, что главное для успеха 
фильма — это сплоченная команда профес-
сионалов. На этом фильме она сложилась», 
— подчеркнул режиссер-постановщик Вадим 
Шмелев.

В главных ролях в фильме снялись за-
мечательные актеры: Алексей Бардуков, 
Евгений Дятлов, Сергей Безруков, Артем 
Губин, Любовь Константинова, Игорь Юдин, 
Роман Мадянов, Екатерина Редникова, Гурам 
Баблишвили, Дмитрий Соломыкин, Сергей 

Бондарчук, Дарья Урсуляк, Даниил Спива-
ковский и другие.

По словам Алексея Бардукова, который 
играет лейтенанта Афанасия Алешкина, он 
только с третьего раза смог дочитать до конца 
сценарий, потому что у него то и дело наво-
рачивались слезы на глаза. Его герой с одним 
зенитным орудием несколько часов противо-
стоял сразу нескольким вражеским танкам. 
За неуязвимость эту огневую точку немцы 
прозвали «оживающей».

«В основе сюжета — реальная история. 
Совсем еще зеленые ребята, будущие коман-
диры, без колебаний встали на защиту Родины. 
И отдали свои жизни за нее. Откуда в душах 
этих вчерашних мальчишек было столько са-

мосознания, столько ответственности за свою 
землю? Сейчас главное — память. Память об 
этих парнях, подольских курсантах, и о мил-
лионах других, погибших за нас. Это люди, 
которые положили свои жизни ради мира 
на земле. Как бы громко это ни звучало…» — 
говорит Сергей Безруков, исполнитель роли 
капитана Старчака. 

Перед съемками актеры, исполнявшие 
роли курсантов, прошли «курс молодого 
бойца» — недельную военную подготовку в 
воинской части под руководством военного 
консультанта Константина Горбатикова. Чтобы 
стать курсантами, ребята носили военную 
форму, подчинялись военной дисциплине, со-
блюдали режим, жили в казарме, занимались 
строевой и огневой подготовкой.

«Я участвовал не в одной военной кар-
тине, но здесь в плане масштаба и подго-
товки в первый раз со мной такое — такой 
подход, такое отношение. Самое главное, 
что мы сдружились, сплотились, стали од-
ним целым, одной командой», — вспоминает 
Алексей Бардуков. 

Игорь Угольников считает, что «история 
подольских курсантов — это не «Брестская 
крепость», где все знали точно, чем все закон-
чится, что практически все герои обязательно 
погибнут. В фильме «Подольские курсанты» 
есть надежда, воздух, что мальчишки высто-
ят, что они выживут. Поэтому музыка в этом 
фильме очень важна. И она дополняет сюжет, 
дополняет драматургию».

«Задача нашего фильма не только уве-
ковечить великий подвиг, но и не оставить 
безымянных героев. Вернуть нам память и 
гордость за своих предков. В этом заключа-
ется и дань памяти погибших, и уважение к 
персональному достоинству человека», — 
говорит он.

Елена БЕРЕЗИНА.

Сергей БЕЗРУКОВ: 
«Откуда в душах этих 
вчерашних мальчишек 
было столько 
самосознания, столько 
ответственности за свою 
землю?..»

Жители Москвы и области в этом году 
стали часто встречать на городских 
улицах диких лисиц. Рыжие плутовки 
шныряют по помойкам, совсем не бо-
ятся людей, заглядывают во дворы и 
даже подъезды многоэтажек. Минэ-
кологии Подмосковья предупрежда-
ет, что, скорее всего, бесстрашное 
поведение лисиц объясняется болез-
нью. Не исключено, что они заражены 
бешенством. 

В августе «МК» рассказывал, как лисица 
оккупировала подъезд многоквартирного 
дома в Сергиево-Посадском городском окру-
ге. Жильцам пришлось вызывать спасателей, 
потому что рыжая плутовка просидела не-
сколько часов на лестничной клетке, не пуская 
их в свои квартиры.

А на этой неделе еще одна лиса атаковала 
наукоград Протвино. Там сразу несколько 
человек сообщили в полицию о встрече с 
хищницей, которая ежедневно появляется 
на городских улицах, причем ведет себя до-
вольно агрессивно, она не убегает от людей, 
напротив, идет прямо им навстречу. Био-
логи считают такое поведение очень опас-
ным, вполне возможно, что хищница больна 
бешенством.

По их мнению, здоровое животное избе-
гает людей и обходит стороной населенные 
пункты. Бегать по городу хищник может только 
в двух случаях: из-за голода или болезни. 
Например, когда вирус бешенства поражает 
нервную систему лисы, у нее может пропасть 
страх перед человеком, ее поведение стано-
вится нетипичным, вместо того, чтобы убегать 
от людей, она способна без видимой причины 
пойти в атаку и укусить.

Лисы часто заражаются бешенством от 
грызунов, на которых охотятся, поясняют в 
министерстве экологии Московской области. 
Также они могут заразить людей бруцелле-
зом, лептоспирозом, стригущим лишаем. 
Определить, больное перед вами животное 
или нет, довольно сложно. У бешеной лисы 
обильно течет слюна, слезы, иногда вокруг 
морды собирается пена, походка неровная, 
может вываливаться язык, отвисать челюсть, 
косят глаза. Но все это проявляется уже на 
последней стадии болезни, а если животное 
недавно заразилось, то его вид и поведение 
ничем не отличаются от здоровой особи.

Кстати, лисы на городских улицах, это 
не только подмосковная история. За время 
карантина рыжих плутовок более 50 раз ви-
дели в столице. Например, на ВДНХ, куда они 
приходят из Ботанического сада, хищницы 
передушили всех кур на ферме. Но чаще все-
го лис видят жители районов, прилегающих 
к паркам «Лосиный остров» и «Битца». Не-
однократно они появлялись в Тропареве и в 
Филях-Давыдкове.

«Увидеть на московской улице лису — это 
никакая не редкость, не понимаю, из-за чего 
подняли весь этот шум, — говорит биолог 
Андрей Безбородов. — Это смышленое жи-
вотное — оно спокойно проходит под МКАД, 
пользуясь специальными переходами для жи-
вотных. Не стоит лис подозревать в бешенстве 
только потому, что они появляются в городе. 
Они кормятся на помойках, это намного про-
ще, чем бегать полдня в лесу за мышкой, и 
еще не факт, что поймаешь. Если же говорить 
о бешенстве, то чаще переносчиками вируса 
являются ежи и белки». 

«Единственная мера профилактики бе-
шенства — это всеобщая вакцинация живот-
ных, — говорит эксперт. — Домашним питом-
цам делают инъекции, а диких прививают, 
разбрасывая в лесу специальную приманку 
с вакциной. Последний раз вакцинацию от 
бешенства в Москве проводили этой весной, 
когда в городе участились случаи появления 
диких лисиц». 

Елена БЕРЕЗИНА.

Москву 
и область 

атаковали 
дикие рыжие 

бестии

НЕ УЛЫБАЙСЯ ЛИСАМ, 
НЕ ГЛАДЬ ЕЖЕЙФИЛЬМ «ПОДОЛЬСКИЕ КУРСАНТЫ» 

СТАЛ НАРОДНЫМ КИНОПРОЕКТОМ

СТОП: 
ИДИ ИЛИ 
ЛОЖИСЬ!

«АНТИКОВИДНЫЙ» ЛЕДОВЫЙ КАТОК ОТКРОЕТСЯ В ХИМКАХ

КАК ВЕСТИ СЕБЯ  
ПРИ ВСТРЕЧЕ С ЛИСОЙ 

Специалисты советуют не делать рез-
ких движений, не улыбаться ей, так как 
оскал зубов хищники воспринимают как 
проявление агрессии и могут броситься 
в ответ. Ни в коем случае нельзя гладить 
лису и кормить. Нужно осторожно отойти 
от нее на безопасное расстояние, жела-
тельно не поворачиваясь к ней спиной. Если 
дикое животное стало регулярно появляться 
в вашем населенном пункте, обязательно 
сообщите об этом в местную администра-
цию или в министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия Подмосковья. Там 
информацию передадут в охотхозяйство, 
сотрудники которого знают, как выпрово-
дить непрошеную гостью.

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ УКУСЕ ДИКИМ 
ЖИВОТНЫМ

«Необходимо как можно скорее обра-
титься к врачу. Только врач может адекватно 
оценить ваше состояние и назначить лече-
ние. Прививку от бешенства нужно сделать 
не позднее 10 дней с момента укуса, а лучше 
в первый же день. Частый вопрос — может 
ли вирус проникнуть в организм человека 
через ранку, порез или трещину на руке, 
если туда попала слюна животного. Ответ: 
я о таких случаях не знаю, но эксперимен-
тировать не советую. Никогда не трогайте 
диких животных руками, какими бы милыми 
и ручными они вам ни казались, а тем более 
не позволяйте это делать вашим детям. По-
тому что и помимо бешенства ежи, белки и 
лисы могут быть переносчиками различных 
серьезных болезней, которые опасны для 
людей», — советует Андрей Безбородов.
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«Театральный каток» 
расположится на-
против театра «Наш 
дом», будет открыт 7 
дней в неделю с 10 

до 22 часов. Добраться удобнее 
всего на общественном транс-
порте: из Новых Химок и от стан-
ции Химки автобусами маршрута 
№3, которые курсируют каждые 
6 минут, до остановки «Сквер 
Юбилейный». От метро «Ховри-
но» автобусами маршрута №345 
до остановки «Арена Химки».

Важную птицу Михаил Ефремов заказал 
не своего живота ради, а чтобы угостить со-
камерников. Но как актер смог превратить 
камеру СИЗО «Водник» в ресторан? Ведь из-за 
второй волны пандемии коронавируса след-
ственные изоляторы столицы вновь стали 
напоминать крепости и перестали принимать 
передачи для арестантов даже от ближайших 
родственников. 

Все оказалось до банального просто. Как 
москвичи на свободе повадились в разгар эпи-
демии заказывать продукты из супермаркетов 
и готовую еду из ресторанов на дом, так же и 
обитатели следственных изоляторов с удо-
вольствием пользуются услугами тюремного 
кейтеринга. Причем, чтобы обедать с разма-
хом арабского шейха, арестанту вовсе не надо 
быть известным криминальным авторитетом 
и договариваться с сотрудниками СИЗО. Были 
б деньги, а меню найдется.

Мы это меню изучили. Уже на второй ми-
нуте просмотра онлайн-каталога призывно 
заурчало в животе, а руки так и потянулись 
к холодильнику: уж слишком хороши фото-
графии готовых блюд.

Службы доставки у исправительных 
учреждений свои, обычные курьеры на вело-
сипедах с сумками-холодильниками на спине 
или доставщики пиццы в СИЗО не ездят. Но от-
ыскать спецдоставку и магазины в Интернете 
несложно. По запросу «доставка продуктов 
в СИЗО» поисковик выдает адреса несколь-
ких сайтов. Все они официальные площадки 
одного из ФГУП ФСИН России. 

Меню тюремного кейтеринга более чем 
богатое. И местами весьма бюджетное. Та-
кого сочетания огромного ассортимента 

и разброса цен на любой кошелек в обычных, 
«свободных» ресторанах и кафе не найти. 

Например, для повседневных нужд аре-
стантов предлагаются комплексные обеды 
из трех блюд в четырех вариациях. Самый 
дешевый «эконом» — из борща, второго и са-
лата — всего 319 рублей. Еще есть вегетари-
анский вариант с салатом из фунчозы, обед 
«здоровое питание» с отварным или паровым 
мясом и рыбой, вариант «премиум» с котлетой 
по-киевски за 351 рубль и обед халяль за те 
же деньги. 

Для любителей здорового питания или 
арестантов, соблюдающих пост, тюремный 
стол заказов предлагает всевозможные ово-
щные котлеты — из капусты, свеклы; зразы 
из картошки с грибами по 240 рублей за полки-
ло. Для тех, кому мил фастфуд, вариантов тоже 
масса: гамбургеры, пицца «Маргарита Италья-
но» по 495 рублей за 550 граммов, сэндвичи 
«Манхэттен» и «Сансет» (первый — на белой 
булке, второй — на ржаном багете). 

Если захочется вспомнить вкус детства, 
можно заказать гречку с молоком за 160 ру-
блей и даже стаканчик шоколадного мороже-
ного всего за 27 рублей. 

Скрасить тюремные будни и подкормить 
мозг во время изучения томов уголовного дела 
можно сладостями: от привычных батончиков, 
плиток молочного шоколада и клюквы в глазу-
ри до тортов. Здесь и тирамису, и легендарная 
«Прага», и спецпредложение для пойманных 
на коррупции чиновников — торт «Министер-
ский», 928 рублей за килограмм.

— Примечательно, что для такой службы 
доставки нет ограничений по весу заказа, 
— отмечает вице-президент российского 

подразделения Международного комитета 
защиты прав человека Иван Мельников. — Для 
обычных передач ограничение составляет 30 
кг. Заказывают арестанты еду часто. Чаще 
всего комплексные обеды. Это правильно, 
ведь, пока человек не признан виновным при-
говором суда, почему он должен питаться 
тюремной баландой? Если есть возможность, 
надо получать нормальное питание. 

Хотя при желании можно закатить настоя-
щий полноценный банкет в камере. В меню 
тюремного стола заказов шашлыки из бара-
нины, говядины и свинины. Бараний — самый 
дорогой, 1700 рублей за порцию 400 грам-
мов. На праздничном столе в СИЗО могут 
оказаться и тигровые креветки, филе семги 
с сыром и буженина с чесноком и оливками. 
А вот любителям изысканных выдержанных 
сыров не повезло. В ассортименте лишь плав-
леный сырок «Дружба», фасованный сулугуни, 
тильзитер, маасдам и эдам. Зато королевой 
банкета может стать утка по-пекински, курица 
в апельсинах или мясо по-французски. На за-
куску — соленья, кордон блю и чахохбили.

Отыскали мы в меню и того самого гуся, 
которого заказал Михаил Ефремов. На двух 
сайтах стоит блюдо по-разному. На одной пло-
щадке 7700 рублей за тушку 3,5 килограмма. 
На другой — 4999 рублей за 2,5 кило. 

Даже рецепт королевской птички опытные 
хозяйки смогут воссоздать. Хотя в пользо-
вательском соглашении интернет-магазина 
и указано, что рецептура и технологические 
карты являются коммерческой тайной, но ин-
гредиенты в описании блюда есть. 

В составе гуся для Михаила Олегови-
ча сам гусь, яблоки, репчатый лук, сладкий 
перец (в другом варианте сушеная паприка), 
мед, корица, соль, перец и растительное мас-
ло. Все это великолепие надлежит запекать 
в духовке.

С доставкой до изолятора, по словам 
операторов службы приема заказов, про-
блем нет.

— У нас свои машины, на которых мы до-
ставляем продукты прямо к СИЗО, где они 
принимаются администрацией и передаются 
заказчику, — заверил оператор по телефону. 
— Если заказывать через неофициальные 
площадки, заказы будут отправляться по-
чтой. Это долго, скоропортящиеся товары 
могут не дойти.

В любом случае доставки за час и даже 
день в день в тюрьмах нет. Операторы на теле-
фоне признаются, что их заказов приходится 
ждать до пяти рабочих дней. А если на складах 
инвентаризация, то сроки растягиваются еще 
больше. Однако все продукты и блюда каче-
ственные и соответствуют техрегламенту «О 
безопасности пищевой продукции».

— ОНК регулярно получают жалобы 
от арестантов на качество еды, — посетовал 
Иван Мельников. — Иногда привозят просроч-
ку или заказ приходит не полностью. Но заказы 
все равно пользуются спросом. Их принимают 
все московские СИЗО, кроме «Лефортово». 
Там свои правила, они никогда не работали 
со службами доставки. К тому же сейчас из-за 
пандемии члены ОНК не могут заходить в ка-
меры, так что вообще непонятно, как обстоят 
дела с питанием заключенных.

Пандемия, похоже, внесла свои коррек-
тивы и в меню арестантов. Гусь Михаила Еф-
ремова — это скорее исключение из правил. 
В разделе «часто заказываемые товары» ре-
сторанных блюд нет. Запросы у арестантов 
куда скромнее. В списке наиболее популяр-
ных заказов чай в пакетиках, лапша быстрого 
приготовления, шоколад, лимонады, консер-
вированные паштеты, кружки, антисептики 
и приправа «Хренодер».

Татьяна АНТОНОВА.

ГУСЬ ВАМ В ХАТУc 1-й стр.

Осужденный за пьяное ДТП на 7 лет 
и 6 месяцев колонии общего режима 
актер Михаил Ефремов сможет само-
стоятельно выбрать место отбывания 
наказания. По словам его адвоката Пе-
тра Хархорина, это, скорее всего, слу-
чится уже в конце следующей недели. 

— Петр Александрович, как себя чув-
ствует Михаил Ефремов? 

— Он полностью пришел в себя. Голова 
ведь у него светлая, хорошая. Более того, с каж-
дым днем он становится все лучше и лучше. На 
сегодняшний день он понял все свои ошибки. 
Он самостоятельно принимает решения — сам 
решает, какую позицию занять, что заявить 
или написать. 

— Ходят слухи, что Михаил Олегович 
собирается остаться в СИЗО «Водник», в 
хозотряде?

— До прихода в изолятор постановления 
о законной силе приговора этот вопрос висит 
в воздухе. 

— Когда будет решаться этот 
вопрос?

— Дай бог, через календарную неделю. В 
изолятор должно поступить решение о всту-
плении приговора в законную силу. 

— А Михаил Олегович имеет право вы-
бирать, где ему отбывать срок?

— Да, у него есть попытка написать за-
явление. И оно будет учитываться при рас-
пределении для отбытия. 

— Сторона потерпевших может воз-
разить, если ей покажется, что, например, 
хозблок в «Воднике» — слишком хороший 
вариант для Ефремова?

— Законных способов я не знаю. Этот во-
прос не относится к их компетенции. Жалобы, 
конечно, он могут писать куда угодно, хоть в 
китайскую прачечную.

— Когда можно ждать появления кас-
сационной жалобы?

— Меня все время спрашивают, когда бу-
дет готова кассация... Через месяц, не раньше. 
Не имея перед глазами текста решения апел-
ляционной инстанции, я не могу писать жалобу. 
Как только мы получим на руки копию протокола 
и копию полного решения апелляционной ин-
станции, мы приступим к работе. Скорее всего, 
это будет уже в конце следующей недели. 

— Может так получиться, что Михаила 
Олеговича к моменту рассмотрения касса-
ционной жалобы отправят отбывать срок и 
жалоба будет рассмотрена без него?

— Такое не исключено. Все на усмотрение 
органов ФСИН. 

— Вы будете снова поднимать вопрос 
с экспертизой по ремню безопасности, в 
которой вам отказал суд апелляционной 
инстанции? Неужели это так важно — был 
пристегнут или нет? 

— Я не перестаю об этом говорить: вопрос 
о пристегивании — это «вишенка на торте» в 
этом деле. Если предположить, что Захаров 
не был пристегнут, то, возможно, имеется 
причинно-следственная связь между его гибе-
лью и не пристегнутым ремнем безопасности. 
По статистике, 40% людей выживают именно 
благодаря ремню безопасности. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

У актера есть шанс 
выбрать, где отбывать 
наказание
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Когда Сталин умер, Берия вернул-
ся на Лубянку. 11 марта 1953 года он 
поставил во главе разведки генерал-
лейтенанта Василия Степановича Ряс-
ного. 

По указанию Берии тот вызвал в Москву 
сотрудников резидентур внешней разведки, 
чтобы проверить их квалификацию и поставить 
перед ними новые задачи.

Берия выразил недовольство работой 
своих разведчиков:

— Присылаемая ими информация в луч-
шем случае — повторение тассовской инфор-
мации. Агентуры у них никакой нет. 

РАЗВЕДЧИК  
БЕЗ ПЕРЕВОДЧИКА
Руководителям представительств в социа-

листических странах устроили еще и экзамен 
на знание языка страны пребывания. Кто сдал, 
возвращался к работе. Несдавших зачисляли в 
резерв. А язык знали далеко не все — привыкли 
к переводчикам.

После ареста Берии новый министр вну-
тренних дел Сергей Никифорович Круглов 
жаловался на пленуме ЦК:

— В апреле и мае Берия вызвал в Москву 
около половины работников резидентур. Боль-
шая часть вызванных работников находится в 
Москве два-три месяца.

Член президиума ЦК Молотов 
поинтересовался:

— Откуда вызваны?
— Вячеслав Михайлович, из-за границы, 

из капиталистических стран.
Глава правительства Георгий Максими-

лианович Маленков уточнил:
— Таких работников было вызвано шесть-

сот человек.
Круглов сообщил:
— Около двухсот человек в течение двух-

трех месяцев живут в Москве, о них вопрос не 
решается. За это время работа резидентур 
ослабла. Потеряны связи со многими ценными 
агентами. Резидентуры советской разведки 
в капиталистических странах оказались ого-
ленными и были оставлены без руководства 
в течение длительного времени.

Голос в зале: 
— Это сознательно делалось.
Круглов согласился:
— Совершенно верно. Сомнительным ка-

жется и огульное охаивание Берией всего, что 
есть в закордонной разведке. Он неоднократно 
заявлял, что разведки нет, что нет никакой 
агентуры, никакой ценной информации, нет 
никаких кадров и все надо начинать на голом 
месте. 

Еще в октябре 1951 года Политбюро утвер-
дило «Наставление для советников МГБ СССР 
при органах государственной безопасности 
в странах народной демократии». Советни-
кам разрешалось давать «практические со-
веты только в устной форме». Запрещалось 
вмешиваться в решение кадровых вопросов, 
самим работать с агентурой, допрашивать 
арестованных и участвовать в оперативной 
разработке высших руководителей страны, в 
которой они работали. 

Но руководители восточноевропейских 
государств искали поддержки представителей 
Москвы. А Берия настаивал на том, чтобы со-
ветники не вмешивались во внутренние склоки 
и не давали в чужих столицах рекомендаций 
по «скользким» делам, которые возникали в 
результате борьбы в правящей верхушке, дабы 
ни у кого не было соблазна утверждать, что 
советские товарищи на его стороне.

ОПЕРАТИВНАЯ КОМБИНАЦИЯ 
С МОТРЕЙ
Разведывательные дела были генералу 

Рясному в новинку. В 1933 году он окончил 
промышленную академию имени Сталина в 
Москве, работал секретарем райкома партии. 
В 1937 году, в разгар большого террора, его 
взяли на работу в НКВД. И сразу утвердили 
начальником областного управления в Горьком. 
В 1943 году назначили наркомом внутренних 
дел Украины.

В годы Великой Отечественной суще-
ствовало три Украинских фронта. Рясного, 
занимавшегося подавлением вооруженного 
националистического подполья, именовали 
командующим 4-м Украинским фронтом. 

23 марта 1945 года Берия доложил Ста-
лину об удачной оперативной комбинации, 
проведенной чекистами Рясного. 

Они задержали руководившую работой 
Организации украинских националистов на 
Буковине Артемизию Галицкую, псевдоним 
Мотря. Не желая попасть в плен, она выстре-
лила из пистолета себе в голову. Но была лишь 
тяжело ранена. Ее отвезли в больницу города 
Черновцы и поместили под охрану. Давать по-
казания она категорически отказалась.

«С целью вскрытия оуновского подполья на 
Буковине и его связей с центральным проводом 
ОУН, — докладывал Рясной, — было решено 
провести комбинацию по «выкрадыванию» 
Мотри из больницы якобы работниками цен-
трального провода ОУН».

Ночью мнимые оуновцы вынесли ее из 
больницы и доставили в «надежное убежище» 
— на конспиративную квартиру областного 
управления госбезопасности. Привели туда 
врача. Удачно созданная обстановка на конспи-
ративной квартире, лечение — все это убедило 
ее в правдоподобности происходящего. 

Появились мнимые представители 

Центрального провода ОУН — Тарас, Иван и 
Стецко. Галицкая им поверила. Тарас объявил, 
что обязан провести следствие и выяснить 
причины провала целого ряда оуновских ор-
ганизаций, прошедшего после ее задержания 
органами НКВД. Вести следствие поручил 
референту службы безопасности Ивану. И 
тот составил со слов Мотри список всего из-
вестного ей оуновского подполья — якобы 
для проверки, кто из ее знакомых арестован 
чекистами. Галицкая была очень откровенна с 
новыми друзьями, «спасшими ее от смерти в 
руках чекистов».

«В порядке оперативной реализации мате-
риалов, добытых при проведении комбинации 
с Мотрей, — доложил нарком Рясной, — с 1 
января по 20 февраля 1945 года арестовано 
девяносто девять человек. Кроме того, при 
проведении операции по изъятию оуновцев 
по показаниям Мотри взяли еще сто двадцать 
три человека».

15 января 1946 года Рясного перевели в 
Москву первым заместителем (как тогда гово-
рили, по общим вопросам) союзного наркома 
внутренних дел. Когда Сталин озаботился изме-
нением структуры Министерства госбезопас-
ности. 12 февраля 1952 года Рясного перевели 
в МГБ заместителем министра и начальником 
2-го главного управления (контрразведка). Он 
был одним из тех, кого в те месяцы вызывал 
Сталин, желавший перестроить всю работу 
госбезопасности.

Но когда Берия поставил его во главе 
внешней разведки, профессионалам это не 
понравилось.

«Откуда-то возникла фигура В.С.Рясного, 
не имевшего никакого понятия о разведке и 
быстро получившего за свое профессиональ-
ное невежество прозвище Василий Темный», 
— вспоминал заместитель начальника раз-
ведки генерал-лейтенант Виталий Григорьевич 
Павлов. 

Разведкой генерал Рясной руководил 
всего два с лишним месяца — до 28 мая 1953 
года. Берия быстро потерял к нему интерес. 
Рясного перевели начальником управления 
министерства внутренних дел по Москве и 
Московской области. В марте 1956 года ми-
нистр внутренних дел СССР Николай Павлович 
Дудоров уволил Рясного, поставив ему в вину 
«неудовлетворительную работу» в борьбе с 
высоким уровнем преступности в Москве и 
области. 5 июля Рясного уволили из органов 
«по фактам дискредитации».

ПОСОЛ И РЕЗИДЕНТ
Полтора месяца обязанности руководи-

теля разведки исполнял генерал-майор Алек-
сандр Михайлович Коротков. Его образование 
ограничивалось средней школой. В органы гос-
безопасности его взяли на должность монтера 

по лифтам, но быстро отметили очевидные 
таланты молодого человека, который преуспел 
на самом трудном нелегальном поприще. Но 
начальником разведки его так и не сделали. По-
мешало очевидное благоволение к Короткову 
Берии, которого арестовали и расстреляли.

18 июля 1953 года внешнюю разведку воз-
главил Александр Семенович Панюшкин. Он 
служил в пограничных войсках. После оконча-
ния Военной академии имени М.В. Фрунзе, в 
августе 1938 года, был внезапно распределен 
в НКВД — в 5-й (разведывательный) отдел 
Главного управления госбезопасности. В июле 
1939 года его отправили в Китай — полпредом 
и одновременно главным резидентом внешней 
разведки (в раздробленной стране, частично 
оккупированной японскими войсками, работа-
ло несколько резидентур). Панюшкин получил 
звания и чрезвычайного посла, и комиссара 
госбезопасности.

5 сентября 1944 года его вернули в Москву 
и утвердили первым заместителем заведую-
щего отделом международной информации 
ЦК ВКП(б), а в ноябре 1947 года отправили 
послом в Соединенные Штаты. По положению 
он одновременно был резидентом внешней 
разведки в Вашингтоне. 

После бегства шифровальщика канадской 
резидентуры Игоря Сергеевича Гузенко совет-
ская разведывательная сеть в Северной Амери-
ке находилась в бедственном положении: арест 
следовал за арестом, агенты избегали встреч 
или отказывались от сотрудничества. Панюш-
кин пытался свести ущерб к минимуму.

«БЕРЛИНСКИЙ ТОННЕЛЬ»
При Панюшкине началась знаменитая 

история с «берлинским тоннелем». Резиден-
тура ЦРУ в Берлине устроила подкоп под ка-
бельными линиями связи Советской группы 
войск в Германии и подслушивала все теле-
фонные разговоры.

Но люди Панюшкина знали об этом с са-
мого начала. Москву поставил в известность 
Джордж Блейк, который работал в британской 
разведке. В годы корейской войны он попал к 
северянам в плен. Он хотел выжить и предло-
жил свои услуги советским разведчикам.

Операция «Берлинский тоннель» нача-
лась весной 1955 года. Через год в Москве ее 
решили прекратить, сделав вид, что случайно 
обнаружили тоннель. Пригласили журналистов, 
которым рассказали о преступной шпионской 
деятельности Запада. 

Джордж Блейк передал в Москву име-
на всех агентов, завербованных британской 
разведкой. Но в 1959 году на Запад бежал со-
трудник польской разведки Михаил Голенев-
ский. Он рассказал, что своими глазами видел 
документы, полученные из Лондона. Из его 
слов следовало, что в британской разведке 
есть «крот».

Англичане пришли к выводу, что на со-
ветскую разведку работает Джордж Блейк. 
Его приговорили к 42 годам заключения. Но 
в 1966 году он сумел бежать из тюрьмы и до-
брался до Советского Союза, где его встретили 
как героя.

В разведке генерал Панюшкин прослужил 
два года. 23 июня 1955 года Александра Семе-
новича утвердили председателем комиссии 
ЦК по выездам за границу. С помощью своих 
недавних коллег по КГБ он решал, кому можно 
ездить, а кому нельзя.

На каждого выезжающего, кроме высших 
чиновников государства, посылался запрос 
в комитет госбезопасности. Чекисты, изучив 
архивы, давали два варианта ответа: в благо-
приятном случае — «компрометирующими 
материалами не располагаем», в неблагопри-
ятном, напротив, сообщали о наличии таких 
материалов.

В принципе, окончательное решение при-
нимал Панюшкин. В аппарате ЦК партии имели 
право пренебречь мнением КГБ и разрешить 
поездку за рубеж. На практике никому не хоте-
лось принимать на себя такую ответственность. 
Спрашивать КГБ, какими именно «компроме-
тирующими материалами» они располагают, 
в ведомстве Панюшкина тоже не решались. И 
люди становились «невыездными», не зная, в 
чем они провинились. 

Это положение могла изменить только 
высшая воля. Когда известный журналист, 
которого не выпускали за границу, вдруг стал 
родственником члена Политбюро, из его бумаг 
исчезли все негативные замечания, и выяс-
нилось, что отныне ничто не мешает его за-
рубежной командировке.

В мае 1965 года это подразделение ЦК 
стало называться отделом по работе с за-
граничными кадрами и выездам за границу. 
Генерал Панюшкин руководил отделом почти 
двадцать лет. На пенсии Александр Семенович 
взялся за мемуары и обратился в историко-
архивное управление МИД с просьбой дать 
ему возможность прочитать шифртелеграммы, 
которые он в роли посла отправлял из Вашинг-
тона и Пекина.

Министр иностранных дел Громыко от-
крывать архивы не желал. Тем более Андрею 
Андреевичу не хотелось делать любезность 
человеку,  от которого столько лет дипломаты 
находились в унизительной зависимости. 

Возмущенный Панюшкин обратился к 
всесильному члену Политбюро Михаилу Ан-
дреевичу Суслову. Тот позвонил Громыко, и 
для Панюшкина сделали исключение. 

● ● ●
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ. Когда Юрий 

Андропов стал председателем КГБ, раз-
ведка занялась внешней политикой. Так 
появились тайные каналы, о которых ди-
пломаты не подозревали. 

Начало в номерах газеты 19, 26 августа, 
3, 10, 17, 24 сентября, 1, 7, 15, 22 октября 
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СТО ЛЕТ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКЕ: 
ПОРТРЕТЫ И СУДЬБЫ

Организатор торгов — АО «ЮФ «Доктор права» 
(ИНН 6658399089, ОГРН 1116658025538, адрес: 
620041, г.Екатеринбург, ул.Маяковского, д.25а, 
оф.503, т.89505600758, tan@doctorprava.ru), 
действующий по поручению финансового управ-
ляющего Толмачева Виталия Алексеевича 
(ИНН 641800988231, СНИЛС 144-631-031 30, адрес 
для корреспонденции: 410000, г. Саратов, Глав-
почтамт, а/я 58, эл.почта tva_au@mail.ru), член ПАУ 
ЦФО (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 
адрес: 109316, г.Москва, Остаповский проезд, д.3, 
стр.6, оф. 201, 208), действующего на основании 
определения Арбитражного суда города Москвы 
от 20.09.2019 по делу № А40-154961/16-78-14 «Б», 

сообщает о результатах проведения открытых элек-
тронных торгов, которые прошли на УЭТП в сети 
интернет по адресу www.etpu.ru в форме публичного 
предложения цены по продаже имущества должника 
Севрюкова Игоря Михайловича (ИНН 772917285298, 
СНИЛС 007-275-744 48, адрес: 127018, г. Москва, ул. 
Советской Армии, д.17/52, кв.42): торги № 0014778 
по лоту №1 «Земельный участок, расположенный 
по адресу: Московская область, Солнечногорский 
район, с. п. Соколовское, в районе д. Полежай-
ки, площадью 14500 кв. м., кадастровый номер 
50:09:0040311:8 — доля в праве 100%» признаны 
несостоявшимися в виду отсутствия заявок на уча-
стие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах проведения открытых электронных торгов
по продаже имущества должника Севрюкова Игоря Михайловича

ИГРА НА ВЫЛЕТ
В Саратовской области на днях одновре-

менно уволились 383 медика — 203 врача и 180 
человек из числа среднего медперсонала.

Система здравоохранения Пензенской 
области теряет кадры из-за больничных и 
увольнений. По словам врио главы регио-
нального минздрава Александра Никишина, в 
связи с ситуацией по коронавирусу написали 
заявления по собственному 450 специали-
стов. Медики Екатеринбурга тоже рассказали 
о массовом уходе своих коллег. Еще во время 
первой волны только из одной больницы уво-
лились примерно 80 сотрудников.

— Очень много медсестер и санитарок, — 
поведали оставшиеся. — Из терапевтическо-
го отделения ушли все, кроме одного врача. И 
терапевты, и заведующая отделением.

Всю весну от медиков требовали быть 
героями, увы, ничего не давая взамен. Даже 
президентские выплаты выбивали коллек-
тивными флешмобами, плясками и танцами, 
выложенными в Интернет. 

За почти семь месяцев с начала пан-
демии энтузиазма у многих медработников 
поубавилось. Поспешные награды за борьбу 
с COVID-19 в итоге вручили главным врачам 
больниц, а те, без лиц, рядовая пехота пан-
демии, кто каждый день шагал в «красную 
зону», не получили ничего. О справедливости 
не думаешь в пылу сражений, но рано или 
поздно люди задаются вопросом: почему 
все так несправедливо? 

Один из постов в закрытой группе врачей 
начинается горькой цитатой Бориса Акунина: 
«В сущности, героизм — весьма прискорбное 
явление. Необходимость в героях и подвигах 
возникает лишь в критической ситуации, а в 
девяносто девяти случаях из ста таковые про-
исходят вследствие человеческой глупости 
или недобросовестности».

Несколько дней назад я разговаривала с 
одним врачом. Он ушел с работы, которой от-
дал около сорока лет. Пока в отпуск. Уехал на 
дачу, где не успел побывать этим летом из-за 
загруженности в ковидном госпитале, соби-
рает опавшую листву, гуляет с собакой.

Речь зашла о недавнем скандале в 
Ростове-на-Дону, где из-за недостатка кис-
лорода на ИВЛ задохнулись сразу тринадцать 
человек. Проблемы со снабжением О2 были 
давно, и они были хроническими.

«Почему же врачи не сигнализировали 
наверх? Возможно, трагедию удалось бы пре-
дотвратить?» — наивно спросила я у него.

«Потому что бесполезно, ничего не из-
менить, а тех, кто пытается, начинают гнобить. 
Это только трепать себе нервы, руки опуска-
ются», — ответил мне мудрый доктор.

УСТАЛОСТЬ ОДНИХ И 
БЕЗНАКАЗАННОСТЬ ДРУГИХ
Кстати, вчера все-таки ушла на пенсию 

министр здравоохранения Ростовской обла-
сти Татьяна Быковская, при которой погибли 
эти тринадцать пациентов. Очень вовремя, 
идет проверка обстоятельств случившегося. 
К расследованию подключилась Москва.

Интересно, а предыдущее уголовное 
дело, связанное с деятельностью Быков-
ской, уже прекратили? Когда чиновники от 
медицины за большие деньги утилизиро-
вали использованные памперсы детдомов-
ских сирот. Госпожа министр находилась 
под домашним арестом, но свой пост не 
оставила.

Началась эпидемия. Ситуация в ростов-
ском здравоохранении перешла все границы. 
И закончилась массовой смертью людей.

Если бы министра сняли и реально при-
влекли бы к ответственности, то, возможно, 
ее преемник побоялся бы косячить, и впол-
не вероятно, этих тринадцать можно было 
спасти.

Это очень четкий и взаимосвязанный 
симптом времени. Как при коронавирусе 
— потеря обоняния. Усталость одних и без-
наказанность других. Хотя профессия вроде 
бы одна. Зачем думать и переживать, если 
за халатность никто не отвечает? Кроме тех, 
кому не повезло умереть.

А обычные врачи, которым не все равно, 
последние месяцы живут в аду эмоциональ-
ного выгорания. Те, кто не способен стать 
равнодушным, вероятно, обречены — есте-
ственный отбор.

— Конечно, проблема эмоционального 
выгорания у врачей не связана только с 
коронавирусом, она была и есть во всем 
мире, с ней пытаются бороться, однако у 
нас она усугубляется тем, что на медиков 
сейчас возложена огромная нагрузка при 
отсутствии необходимых ресурсов для пол-
ноценного оказания помощи пациентам, — 
считает Андрей Коновал, сопредседатель 
Межрегионального профсоюза работников 
здравоохранения «Действие». 

Многие надеялись на доплаты 
— обманули.

Рассчитывали на то, что обеспечат сред-
ствами индивидуальной защиты, но часть 
больниц и по сей день испытывает нехватку 
оных. 

Взрывной рост заболевших в субъектах 
РФ при отсутствии должной помощи, воз-
можно, объясняется еще и тем, что медики из 
провинции рванули в Москву, где за «красную 
зону» по-прежнему хорошо платят. Регионы 
оголены. Знакомая рассказывала, как на вы-
зов вместо врача пришел чернокожий, почти 
не говорящий по-русски. Выяснилось, что 
это студент местного вуза, приехавший из 
далекой африканской страны и брошенный 
на усиление, потому что больше некому… 
Помните, у Гайдара в «Мальчише- Кибаль-
чише: «И отцы ушли, и братья ушли... Никого 
не осталось».

ГЕРОЯМ СТЫДНО НЕ БЫВАЕТ
«Потом вам будет стыдно. А если не бу-

дет, то стоит задуматься о выборе другой 
профессии», — увещевала будущих врачей 
министр здравоохранения Оренбургской 
области Татьяна Савинова. 

Ее недовольство было связано с тем, 
что выпускники меда, недавно призванные в 
больницы спасать людей, уволились оттуда, 
кто через несколько дней, кто — недель.

 «Эти дети такие, какими их сделало го-
сударство. Они всё видят. Они понимают, 
что те, кто призывает их совершать подвиги, 
на самом деле экономят деньги на жизнях и 
здоровье граждан. И никто не может убедить 
их, что престиж профессии зависит от них. Не 
дураки же они», — прочитала я в Интернете 
комментарий под этой новостью.

Что же видят сегодня молодые врачи 
по России в «красных зонах»?
●  Ненормированный труд за несопоставимые 

деньги и риски;
●  лекарство не то, которое поможет боль-

ному, а то, которое внесено в протокол 
лечения, как гидроксихлорохин, как теперь 
выясняется, ставший причиной тяжелых 
осложнений и летальных исходов;

●  отсутствие элементарной физической 
защиты;

●  психологическое давление начальников 
всех уровней;

●  воровство из зарплатных денег;
●  нарушение федеральных законов и тру-

довых прав.
«Уж лучше быть в списке уволенных, чем 

в списке памяти погибших медиков», — эмо-
ционально прокомментировал ситуацию 43-
летний Вадим К., реаниматолог.

ДЕНЕГ НЕТ, НО ВЫ ЛЕЧИТЕ
В депрессию впали не только врачи, но и 

младший медперсонал, которому тоже сейчас 
непросто.

Вот что написала в сети безымянная 
санитарка, ее эмоциональный пост мгно-
венно разлетелся по ресурсам. Привожу его 
в сокращении.

«Уважаемые комитеты!
Хорошо сидеть по своим кабинетам! 

перекладывать бумажки из одного ящика 
в другой — со стола в портфель-сейф. На 
бумагах у вас все хорошо. А в реалии?

Вы денег хотите, а мы вкалываем за ми-
зер. Поликлиники по вашей вине работали на 
износ, начиная с регистраторов. Регистра-
торы не получили и не получат дотацию за 
ковид-19. Уборщицы вообще интересное ме-
сто. Я санитарка второго разряда, а в нашей 
поликлинике я — уборщица. Перевели, чтобы 
меньше платить. Нас таких восемь человек, 
Мы обрабатывали хлоркой воздух стены полы 
аналит3% двери ручки. Задыхались не только 
мы, но и пациенты. Но мы убирались. Думаете, 
за повышенную вредность нам заплатили? 
Нет! Я работала с отеком легких отек Квинке, 
то, что руки в трещинах ожогах, это ерунда. Так 
нам еще привозили моющее средство второй 
категории опасности, и бутылки разъело. 
Перчатки мы сами покупаем, нам их поли-
клиника не заказывает. 

Для чего тогда вы, там, сидите 
наверху?»

«Вчера смотрела по телевизору, что в 
Москве постоянно требуются курьеры на до-
ставку и их зарплата доходит до 40 тысяч. Я 
получаю примерно столько же. Так что вывод 
— работать в пандемию курьером», — шутит 
невесело медсестра Ольга, которая прожи-
вает в одном из областных центров.

Предполагаю, что подобная картина по 
большинству субъектов РФ. Единственное 
решение, которое почему-то невыполнимо, 
— начать платить достойные деньги персо-
налу. В первую волну придумали хорошую 
идею — коронавирусные надбавки, которые 
в 3–3,5 раза увеличили выплаты работников 
из «красной зоны». Тогда многие предлагали 
сделать эти надбавки постоянными для всех 
врачей. Но после снятия ограничений обе-
щания, как водится, забылись.

«Я бы не сказал, что у медиков летом 
было какое-то воодушевление или надежда на 
то, что отношение к ним изменится, все пре-
красно понимали, что вскоре всех нас ждет», 
— считает Андрей Коновал, сопредседатель 
Межрегионального профсоюза работников 
здравоохранения «Действие». 

Просто летом полагали, что осень ни-
когда не настанет. И решать системные про-
блемы не придется.

На днях сотрудники Калачеевской район-
ной больницы Воронежской области записали 
видеообращение к губернатору Александру 
Гусеву и потребовали обеспечить их сред-
ствами индивидуальной защиты. В течение 
последних месяцев каждую неделю в при-
емные дни и часы они пытались прорваться 
на прием к своему главному врачу с этим 
вопросом. Однако руководитель на контакт 
с коллективом так и не вышел. Пришлось 
прыгать через голову.

За полгода пандемии не изменилось 
ничего. Вместо того, чтобы спасать жизни 
больных, медики вынуждены биться головой 
об стену, спасая собственные. Они знают, 
что, если умрут, то в лучшем случае их фа-
милию занесут в народный список памяти. 
На сегодняшний день там уже без малого 
восемьсот человек.

Глядя на то, что творится, пока живые и 
здоровые, естественно, хотят махнуть на все 
рукой. Нормальная защитная реакция живого 
организма. Отсюда усталость. Нежелание 
жертвовать собой, да и просто выходить на 
работу.

Время врачей-героев закончилось. «И 
отцы ушли, и братья ушли...»

Екатерина САЖНЕВА.
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И ОТЦЫ УШЛИ, И ВРАЧИ УШЛИ…

ЧЕТВЕРТЫМ УКРАИНСКИМ
Внешнюю разведку 
возглавил генерал, 
отличившийся в борьбе 
с вооруженным 
подпольем на Украине 

Леонид МЛЕЧИН

ФРОНТОМ

Артемизия 
Галицкая

Василий 
Рясной.

Александр 
Панюшкин.



Необычный эксперимент провела над 
собой москвичка-журналист Юлия 
Шуляк. Она на целый год отказалась 
от сахара. То есть кроме сахара в чи-
стом виде, горячих и холодных слад-
ких напитков она с октября 2019 по 
октябрь 2020 не ела выпечку, белый 
сдобный хлеб, шоколад, мороженое 
— в общем, все, что делает жизнь 
многих людей такой приятной. Мы 
подробно расспросили, как ей это 
удалось, и узнали о результатах.
Сразу надо предупредить, что 27-
летняя Юля, которую я знаю доволь-
но давно, — довольно стройная энер-
гичная девушка, не любит сидеть на 
одном месте, часто ездит в коман-
дировки и путешествует. Здоровый 
образ жизни ей не чужд. В общем, 
эксперимент был поставлен не из 
какой-то веской проблемы со здоро-
вьем, а скорее для того, чтобы улуч-
шить то, что было.

В сахарном плену
— Юля, правильно ли я поняла, что к 

отказу от сахара тебя привел твой здоро-
вый перфекционизм?

— В какой-то степени, может, это и так. 
Но это была не просто «идея-фикс», а жела-
ние реально ощущать себя более комфортно 
физически и просто больше себе нравиться. 
Попробую объяснить мою мотивацию.

Я очень долго пыталась встать на путь 
правильного питания для поддержания в нор-
ме здоровья, веса, энергетики, внешнего вида 
— всего того, к чему, на мой взгляд, должен 
стремиться любой осознанный человек. Я сни-
жала вес за счет общих принципов: активно 
занималась спортом, устраивала себе раз-
грузочные дни, сладкое себе позволяла, как 
шведы или финны, только один раз в неделю. 
Однако, несмотря на все это, я не ощущала 
себя абсолютно свободной.

Как жертва каких-то обстоятельств, ли-
шая себя сладкого, я жила от даты начала 
диеты до ее окончания. С завистью смотрела, 
как окружающие ели «запретные» продукты, 
и, ты не поверишь, даже рыдала иногда в 
подушку.

С каждым годом, проводя такие крат-
косрочные опыты выстраивания отношения 
со своим организмом, я понимала, что мой 
мозг продолжает управлять мною, диктует, 
что есть. При этом чаще всего рука тянулась 
за сладким не от физического голода, а от 
какого-то психологического неудовлетво-
ренного состояния.

Есть счастливые люди, у которых сразу 
получается перейти на правильный рацион, и 
никаких проблем у них не возникает. Их немно-
го. Я же поняла, что отношусь к большинству, 
у которых — долгий путь к идеалу.

— Отчего может возникать такая раз-
ница между людьми, на твой взгляд?

— Думаю, что проблема переедания мо-
жет тянуться из детства. Когда я была малень-
кой, у меня формировались неправильные 
привычки, которые прививались в семье: «всю 
еду надо съесть без остатка», «на тарелке не 
должно ничего оставаться» и т.п. Думаю, это 
было связано с тем, что тогда, как и у многих, 
у моей семьи не хватало денег, поэтому вы-
кидывать что-то казалось непозволительной 
роскошью.

Есть и другая ситуация: длительное вре-
мя не хватает денег на что-то вкусное, а потом, 
когда они появляются, ты накупаешь всего… 
Закрепление таких привычек на подсозна-
тельном уровне делает нас пленниками еды, 
зависимыми от нее.

Я поняла, что нужно прекращать это, и 
решила устроить себе длительный экспери-
мент, чтобы посмотреть, смогу ли я в итоге 
«договориться» со своим организмом.

— Ты обращалась к специалистам за 
консультацией?

— Я нашла хорошие источники, публикую-
щие достоверные статьи о питании и знако-
мящие с экспериментами, которые ставились 
в течение большого количества времени и 
на большом количестве испытуемых. Почти 
все они рекомендовали сократить в рационе 
соль, сахар, трансжиры, отдавая предпочте-
ния цельным злакам, фруктам и овощам, что 
приведет к снижению риска развития ряда 
заболеваний. Также говорили об улучшении 

самочувствия и даже продлении жизни, но, 
насколько я понимаю, это еще сырые данные, 
основанные на небольшом количестве ис-
пытаний на животных. 

Эксперимент на себе
— И ты решила устроить эксклюзив-

ный эксперимент на себе?
— Да. Сохранив мои прежние правильные 

привычки — к примеру, регулярно заниматься 
спортом, не курить, не пить спиртного и даже 
чая с кофе (вот уже несколько лет, как по со-
вету моего тренера я перешла исключительно 
на чистую воду) — я решила полностью отка-
заться еще и от добавленного сахара. На моем 
столе из сладкого остались только фрукты и 
обычное молоко, творог, йогурт, содержащие 
молочный сахар — лактозу. Очень редко, мо-
жет, раз в два месяца, я могла позволить себе 
чайную ложку меда.

— Начала новую жизнь, как все, с 
понедельника?

— Не помню, какой был день недели. Это 
произошло утром — я встала с постели и по-
няла: либо я отказываюсь от сахара прямо 
сейчас, либо никогда. Потому что уж очень 
долго я это откладывала.

— Расскажи про первый день без 
сладкого.

— В первый день было трудно, как и весь 
последующий месяц, но я знала, что это обыч-
ный порядок вещей: нужно дать себе время 
на закрепление новых привычек. Поскольку 
раньше у меня уже были подобные, но крат-
ковременные эксперименты, я знала, что 
мне нужно есть, а какие продукты оставить 
домочадцам, которые, кстати, нисколько не 
были удивлены моему решению. Они и рань-
ше поддерживали меня, потому что, как мне 
хочется верить, мой опыт и энтузиазм были 
заразительны.

Поэтому мы в очередной раз съели 
овсянку с орехами и фруктами и яичницу с 
овощами и разъехались по офисам. Вообще 
весь первый месяц у меня была настоящая 
ломка. Конечно, наверное, не такая сильная, 
как у опиумных наркоманов, но чувствовала 
я себя неважно, почти все время думала о 
сладком.

— Чего больше всего тебе не 
хватало?

— Любимых продуктов: шоколада, ко-
торый я до этого ела плитками, выпечки — 
пирожков всяких, тортиков… Но со временем 
я вышла из положения: начала печь сама, 
добавляя в тесто вместо сахара фрукты 
или ягоды. Это были единственные мои 
подсластители. В первое время я много 
ела винограда и сухофруктов: они напоми-
нали мне вкус той сладости, которая была 
потеряна.

— Что значит — много?
— Примерно по горсти, 2–3 раза в день. 

Понимаешь, я привыкла, как это делают мно-
гие, после основного приема пищи съесть 
на десерт что-нибудь сладкое. А поскольку 
от добавленного сахара я отказалась, при-
шлось первое время заменять его сладким 
изюмом или финиками: сразу отказаться и 
от них было тяжело. Дома 
я делала себе смузи 
— напиток с из-
мельченными 
фруктами и 
ягодами.

Сахар везде
— Некоторые думают, что 

отказаться от сахара — это 
убрать из рациона сахар-
песок и сахар в кубиках, 
— продолжает Юлия. — На 
самом деле сахар — это 
ингредиент почти всех про-
дуктов, лежащих на полках 
магазинов. Торты, булки, 
майонез, другие всевоз-
можные соусы, фастфуд… 
Даже в ресторане, когда 
ты заказываешь какое-то 
сложное блюдо, надо быть готовым 
к тому, что и в нем может оказаться сахар.

— Даже в борщ некоторые кулинары 
добавляют немного сахара…

— Это так. Еще я поняла, что если на эти-
кетке в составе продукта не указано «сахар» 
— это вовсе не означает, что его там нет. Он 
может там быть, но замаскированным, под 
другими названиями: «мальтоза», «фруктоза», 
«патока», «сироп»… В заменителях сахара, 
как ни странно, тоже много сахара, просто он 
там находится в другой форме. Люди, думая, 
что едят полезную альтернативу сладкому, 
съедают заменителя больше — и в итоге на-
носят себе такой же вред, как от обычного 
сахара.

— От фруктозы, как я поняла, ты не 
отказалась.

— Да, но только в виде цельных свежих 
фруктов, которые содержат не только фрукто-

зу, но и клетчатку. Такое сочетание счита-
ется более полезным для организма.

— Как и су хофрук ты с 
медом...

— В меде много полезных ве-
ществ, но, поскольку это практи-
чески чистая сахароза, перебар-
щивать с ним не советуют. Что 
касается сухофруктов, то у них 
очень высокий гликемический 
индекс, что не очень полезно для 
здоровья, насколько я знаю. По-

этому к сухофруктам я прибегала 
лишь в самое первое время, когда 

привыкала жить без добавленного 
сахара. Моими главными сладкими 

продуктами на столе остались фрукты, 
ягоды и молоко. Если ты перестаешь есть 
сахар, то вкусовые рецепторы начинают ра-
ботать лучше, ощущения обостряются, и ты в 
какой-то момент понимаешь, что даже йогурт 
без добавок может быть сладким. Потому что в 
нем также есть молочный сахар, ты ощущаешь 
все оттенки его вкусов.

— Были ли какие-то гастрономические 
открытия, связанные с сахаром, которые 
тебя удивили?

— Этим открытием стал хлеб. Я иногда 
люблю съесть классический завтрак — нама-
зать на хлеб масло, положить на него кусочек 
любимого сыра, — но вдруг поняла, что найти 

в наших супермаркетах хлеб без добавлен-
ного сахара очень сложно. Даже в ржаном и 
«Бородинском» он встречается!

Уставшие официанты
— Как происходила твоя борьба с са-

харом, когда ты приходила в гости?
— Иногда мне как гостье было неудобно 

просить что-то не класть в приготавливаемое 
блюдо. Но друзья быстро поняли, что я ис-
ключаю сахар на долгую перспективу, и со 
временем уже сами старались или готовить 
для меня отдельно, или готовить на всех без 
использования добавленного сахара.

— Наверное, ты вообще не посещала 
кафе?

— В связи с длительным карантином я это 
действительно делала нечасто, но когда мы 
с друзьями выбирались посидеть на какую-
нибудь летнюю веранду, дотошно просила 
уставшего официанта пересказать мне весь 
состав приготавливаемых блюд.

— Поддерживала ли тебя в твоем 
начинании семья?

— У нас в семье по-
лучилась классическая ситуация из серии 
«пока гром не грянет, мужик не перекрестит-
ся»: почти у каждого члена моей семьи есть 
какое-то заболевание, заставляющее отка-
зываться от тех или иных продуктов. Это и 
привело нас к взаимопониманию: кому-то 
нельзя жареное — готовим только на пару 
или запекаем; мне нельзя сладкое — все едят 
праздничный торт с ягодами моего приготов-
ления. Дополнительная польза и экономия: 
отпадает необходимость выкладывать мно-
го денег за торт, испеченный с множеством 
вредных химических добавок.

Закрепление привычки
— Скажи честно, ведь наверняка в 

какой-то момент хотелось плюнуть на все 
и съесть кусочек «Праги» или колечко с 
заварным кремом?

— Есть определенное количество дней 
на закрепление привычки. У меня на это при-
мерно ушел месяц. Может, даже чуть меньше. 
Но уверенно могу сказать, что со второго 
месяца и до настоящего момента мне легко 
придерживаться моей новой привычки не 
есть сахар и продукты, в которые он добавлен 
искусственно.

Эта привычка просто встроилась в мою 
жизнь — в первую очередь за счет строгой 
дисциплины. Главное было не противиться ей. 
Для того чтобы какое-то мимолетное желание 
не застало меня врасплох, я заранее состав-
ляю списки продуктов и очень тщательно 
читаю в магазине этикетки. В гостях я зара-
нее прошу убрать из моей тарелки лишние 
ингредиенты.

Это как чистить зубы или читать книжку. 
Спустя несколько месяцев я даже не заду-
мывалась об этом: все было заложено в моей 
схеме. К тому же меня сильно поддерживали 
друзья, родственники; я черпала вдохновение 
на сайтах авторитетных источников — к при-
меру, Минздрава, международных и крупных 
локальных организаций в области здравоох-
ранения, руководствующихся принципами 
доказательной медицины. Диссонанса у меня 
уже давно не возникает.

Человек изобрел сахар, чтобы соблаз-
нять им и соблазняться. На самом же деле 
дополнительный сахар нам не нужен. Ведь 
сахар — это та же глюкоза, на которую рас-
падается множество углеводов и которые 
имеются в нашем рационе. Можно съесть 
цельнозерновые макароны — и мозг по-
лучит свою порцию глюкозы, можете не 
волноваться. 

— Отказ от сахара не приводит к 
упадку сил — к примеру, при занятиях 
активными видами спорта?

— Овощей, фруктов и цельных злаков 
для энергии хватает. Это говорят и тренеры, 
и диетологи. Мой опыт тоже показал: если 
сбалансированно питаться, то все окажется 
по плечу — и кроссфит, включающий в себя 
много бега и силовых тренировок по опреде-
ленной схеме, и кикбоксинг. В комбинации 
с отказом от сахара все это дает только по-
ложительные результаты. У меня хватает 
энергии и работать, и заниматься спортом, 
и много путешествовать.

— Заметила ли ты изменения во 
внешности после отказа от сахара?

— Не могу утверждать, что повлияло 
только это, — скорее всего, 

все вместе, но кожа моя 
стала выглядеть более 
подтянутой.

— Ты говоришь, что раз 
в два месяца могла позво-

лить себе ложечку меда. 
Что приводило к такому 
желанию?

— Это действительно было 
очень редко. Мне хотелось чуть 
больше сладкого — скорее все-
го, тогда, когда я не слишком 
сбалансированно питалась или 

не могла прийти в себя после 
бессонной ночи.

— Не могу не спросить в 
связи с пандемией корона-

вируса: почувствовала ли ты 
усиление иммунитета в связи 
с отказом от сахара?

— Я не болела ОРВИ в тече-
ние года. Но напрямую с отказом 
от сахара я бы это не связывала. 

Скорее всего, сыграло роль строгое 
соблюдение всех противоэпидемических 
правил, максимальная изоляция, а может, 
просто везение…

Как сказала мне на прощанье Юлия, от-
каз от сахара — это не лишение, как это может 
показаться с первого взгляда. Наоборот, это 
полезное приобретение, от которого она не 
намерена отказываться и в будущем:

— Я не призываю никого отказываться от 
сахара и вообще от определенных продуктов. 
Я хотела бы, чтобы каждый человек начал 
чуть более осознанно жить. Осознанность 
в питании, карьерном пути, выборе спут-
ника жизни, жизненных принципах — это, 
наверное, самое важное, что может сделать 
человек для себя.

Комментарий нутрициолога, члена-
корреспондента Королевской медицин-
ской ассоциации (Великобритания) Марии 
КАРДАКОВОЙ:

— Если рацион сбалансирован, то, к при-
меру, английская система здравоохранения 
рекомендует включать в рацион взрослого 
человека не более 30 граммов сахара в день 
(без учета сахара из молочных продуктов и 
сахара из фруктов). 30 граммов — это золо-
тая середина, которая не ассоциирована с 
каким-то риском для здоровья, развитием 
диабета или проблемами с зубами. К со-
жалению, чаще всего люди «переедают» эту 
норму в 2–3 раза. 

Описанный вами эксперимент очень ин-
тересен. Главное, чтобы человек во время 
каких-то подобных ограничений чувство-
вал себя комфортно не только физически, 
но и эмоционально. Ничего страшного не 
произойдет, если вы используете столовую 
ложку добавленного сахара в течение дня, 
— это вполне допустимо. А плюсов больше: 
во-первых, вы понизите уровень тревож-
ности, перестав контролировать постоянно 
все попадающиеся вам в течение дня соусы; 
во-вторых, расширите вкусовую палитру, 
допустив добавленный сахар в каком-нибудь 
интересном французском блюде или азиат-
ском супе.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
29 октября 2020 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Беспедальный «со-
брат» велосипеда. 4. Просторечное название 
сутенера. 10. Древнеримский водовод в виде 
моста. 11. Причина безоговорочной капитуля-
ции. 13. «Охомутавшая» пару волов упряжь. 
14. Тушеный гарнир из огородных даров. 15. 
Лекарство, которое нужно хорошо взболтать. 
16. Постоянный заказчик в ателье. 18. Артист, 
чей голос знают завсегдатаи стадиона. 20. 
Канцелярский «пистолетик», заряженный ско-
бами. 22. Жареный говяжий стейк с кровью. 
23. Стахановец у скважины с «черным золо-
том». 24. Взятый под стражу крамольник. 27. 
Замена сливочному маслу в рецепте выпеч-
ки. 30. Застольный «спутник» прожорливого 
брюшка. 32. Обнесенная стеной старинная 
тюрьма. 34. Отец Чука и Гека по профессии. 
35. Ссылка домоседа на большую занятость. 
36. Попавший в рагу «уроженец» грядки. 38. 
Грязная кашица на дне лужи. 39. Семейное 
дело династии бондарей. 40. Наука Нестора 
Петровича из фильма «Большая перемена». 
41. Звон шпилек, стучащих по кафелю. 42. 
Сотворившая себе кумира поклонница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Платная «ночлежка» для 
автомобилей. 2. «Стоимость» штрафного 
броска в баскетболе. 3. Большевик, обходив-
ший церковь стороной. 5. «Выстрел» кокетки 
из-под ресниц. 6. Место встречи мам с ма-
лышами и собачников. 7. Думские коридоры, 
где обсуждают законы. 8. Поезд, следующий 
в режиме нон-стоп. 9. Широкая нижняя юбка 
на обручах. 10. Наполеоновские планы карье-
ристки. 12. Любимый вермут Насти Камен-
ской из телесериала. 17. Реформа, выбившая 
ретрограда из колеи. 19. Жестокое избиение 
пленника. 20. Лакомство с молокозавода, за 
которое кот  Васька душу продаст. 21. Доклад 
ученика на уроке истории. 25. Ночная «среда 
обитания» для контактных линз. 26. Автоном-
ный локомотив с двигателем внутреннего 
сгорания. 27. Каменный гость, прилетевший 
из космоса. 28. Семейная жизнь, похожая 
на сказку. 29. Новогоднее блюдо, которое с 
хреном едят. 31. Публикация секретных мате-
риалов. 33. Часть ноги от колена до стопы. 34. 
Резиновый «бот», в который сел простофиля. 
37. «Персик» на лице юной красавицы. 38. 
Английский старинный народный танец.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вестерн. 4. Хэтчбек. 10. Поездка. 11. Ортопед. 13. Угон. 14. Цена. 
15. Упрямство. 16. Камзол. 18. Треска. 20. Ситечко. 22. Забвение. 23. Апостроф. 24. 
Затейник. 27. Кривляка. 30. Маслина. 32. Пробег. 34. Секция. 35. Авторитет. 36. Сруб. 
38. Фрау. 39. Серебро. 40. Аппарат. 41. Легавая. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Взбучка. 2. Трон. 3. Разгул. 5. Эхолот. 6. Чтец. 7. Караван. 8. Запястье. 
9. Подсечка. 10. Подмога. 12. Детство. 17. Оживление. 19. Ристалище. 20. Синоним. 
21. Околица. 25. Автобус. 26. Кислород. 27. Критикан. 28. Концерт. 29. Апостол. 31. 
Лягушка. 33. Галера. 34. Стража. 37. Беда. 38. Факс.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
 книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

куплю
❑ КМ, ППЗ,

микросхемы,
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т.: 8-964-729-17-28
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50
❑ расслабление! 

т.:  8-916-299-45-42

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 13.00 до 14.00
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
30 октября с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
31 октября с 10.00 до 16.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 «А», 
к/т «Тбилиси»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
1 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Перекресток»

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп  
для оформления льготной подписки необходимо обязательно передать оператору 

ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Подробности по оформлению 

подписки по телефону 
8(495)665-40-80

Обращаем ваше внимание! В целях обе-
спечения соблюдения мер, направленных 
на предупреждение распространения 
коронавирусной инфекции, при посе-
щении пунктов подписки все подписчи-
ки (покупатели) обязаны использовать 
средства индивидуальной защиты: маски 
и перчатки для рук.

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1361,76 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1154,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

00171/10171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2600,00 руб. 2833,54 руб
В10171  «Московский комсомолец»  2200,00 руб 2393,15 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю)

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1

КРАТКИЙ КУРС

На год отказавшаяся 
от сахара девушка 
рассказала о переменах

ОБРАЗ ЖИЗНИ

СОЦСЕТИ

НЕСЛАДКОЙ ЖИЗНИ

Юлия Шуляк считает, что в ее 
жизни достаточно сладкого  
и без добавленного сахара.

Юлия 
Шуляк.
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Футболисты московского «Локо-
мотива» во втором туре группового 
этапа Лиги чемпионов проиграли в 
Черкизове мюнхенской «Баварии», 
но покидали поле с гордо подня-
той головой, под аплодисменты трибун. 
«Железнодорожники», несмотря на пода-
вляющее преимущество действующих об-
ладателей Кубка чемпионов в классе, были 
очень близки к тому, чтобы отнять очки у 
лучшего клуба Европы. Клуба, на прошлой 
неделе разгромившего мадридский «Атле-
тико», да и вообще забивающего за матч 
меньше трех мячей лишь по большим для 
соперников праздникам.

Сам факт приезда «Баварии» в Москву 
уже событие. Сильнейший клуб мира против 
российской команды — это как минимум ин-
тересно. И если в первый лигочемпионский 
игровой день неделю назад не имеющим осо-
бых клубных пристрастий любителям футбола 
надо было выбирать, на какой из двух ранних 
игр сконцентрировать внимание (в Санкт-
Петербурге «Зенит» принимал «Брюгге», а в 
Киеве местное «Динамо» — «Ювентус»), то 
на этот раз выбор был очевиден. Конечно же, 
«Бавария»! Пусть в то же время «Шахтер» и 
играл с финалистом Лиги Европы — миланским 
«Интером». 

Телевизионщики здорово разыграли 
главный козырь группового этапа. Ни один 
из матчей «Краснодара» или «Зенита» в своих 
квартетах не сравнится по притягательности 
афиши с игрой «Локомотив» — «Бавария». Не за 
счет «Локомотива», конечно, а за счет немцев, 
в составе которых были самый результативный 
нападающий последних лет в Европе — Роберт 
Левандовски, голкипер Мануэль Нойер, яв-
ляющийся олицетворением своей эпохи, да и 
остальные полевые игроки, каждый из которых 
по праву может претендовать на попадание в 
символическую сборную мира. 

Но это все антураж. Что касается спортив-
ной составляющей матча «железнодорожни-
ков» с победителем Лиги чемпионов, то оптими-
сты, искренне верящие в возможность набора 
«Локо» очков в этой встрече, были в явном 
меньшинстве. Телекорреспондент Денис Левко, 
встречавший под прицелом камер звездных 
болельщиков «Локомотива» у входа в ВИП-ложу, 
так и не дождался бравурных речей даже от 
всегда веселого Сергея Светлакова, который 

до стартового свистка признался, 
что будет рад даже одному-единственному 
мячу в ворота мюнхенцев. Пусть корявого, пусть 
после лихого рикошета, пусть счет к этому мо-
менту уже давно будет в пользу «Баварии»…

Но не только болельщики здраво оценива-
ли баланс сил в паре соперников в Черкизове. 
Перед этим матчем экс-тренер сборной России 
Борис Игнатьев в интервью «МК» говорил, что 
ему как зрителю на этом групповом этапе хо-
чется увидеть в игре «Локомотива» характер 
и бойцовские качества, а результат, учитывая 
статус соперников, вторичен. 

Продемонстрировать характер и биться до 
конца в Лиге чемпионов перед матчем как раз 
обещал и главный тренер «железнодорожни-
ков» Марко Николич. Декларация о намерениях 
выйти из группы или хотя бы гарантированно 
занять 3-е место, дающее путевку в плей-офф 
Лиги Европы, выглядела бы неуместной бра-
вадой и, скорее всего, кроме снисходительных 
улыбок, ничего бы не вызвала. Но серб сказал 
именно то, что сказал. Да еще и сдержал слово 
— «Локо» бился до последнего и, возможно, 
сделал даже больше, чем был способен.

Игра удалась. Пусть «Бавария» забила 
довольно быстрый гол, доминировала на поле 
и упустила массу моментов, чтобы увеличить 
преимущество. Но когда вам доводилось ви-
деть Нойера, тянущего время на последних 
минутах в попытках сохранить минималь-
ный перевес в счете? А как вам растерянный 
взгляд рулевого мюнхенцев Ханса Дитера 
Флика в концовке, когда на его глазах «Локо» 
транжирил момент за моментом, а все тот же 
Нойер на последней, компенсированной се-
кунде в прыжке переводил мяч на угловой! Как 
сказал во время матча комментатор Георгий 
Черданцев, эта игра вряд ли будет вписана 
в отечественную футбольную историю. Она 
сохранится в памяти разве что части при-
сутствовавших на матче лично, но главной 
ассоциацией к этому матчу в подсознании 
останется слово «достойно». 

Не хочется разбивать этот матч на от-
дельные моменты, как бы ярки они ни были. 

Неважно, кто запорол голевой момент, а 
кто спас команду от неминуемого 

гола. Но на одном эпизоде оста-
новиться придется.

Не отдал пас на Рифата Же-
малетдинова Зе Луиш? Пожад-
ничал? Радуйтесь, болельщики 
«Локо»! Нападающий из Кабо-

Верде — настоящий форвард, а 
настоящие не любят делиться мячом, а 

сами нацелены на ворота соперника. «Желез-
нодорожникам» такой наконечник атакующего 
копья и был нужен, в том числе и с прицелом 
на Лигу чемпионов. А столб, об который мож-
но обыграться, в команде есть — Эдер. При 
всем уважении к автору победного мяча пор-
тугальцев на Евро-2016, он явно проигрывает 
в сравнении с Зе, хотя тождественными ве-
личинами два футболиста и не являются. Это 
как сравнивать теплое с мягким.

Кстати, сам Зе Луиш после финального 
свистка объяснил свою «жадность» пробле-
мами со зрением и концентрацией. Мол, не 
увидел партнера. Да все он увидел. И по-
ступил абсолютно верно. Как настоящий на-
падающий. Мог в первом же матче в старто-
вом составе стать легендой «Локомотива» на 

долгие годы. И, откажись форвард от такого 
момента, делегируй право нанести решающий 
удар партнеру, это стало бы куда большим 
разочарованием, чем непопадание в створ 
ворот. 

Результат этой встречи переоценивать 
не стоит. Впереди у «Локо» спаренные матчи 
с «Атлетико», по итогам которых москвичи 
могут лишиться даже теоретических шансов 
на выход из группы. Ключевой была и остает-
ся встреча с «Зальцбургом» на своем поле 1 
декабря, в которой с большой долей вероят-
ности будет разыграна путевка в плей-офф 
Лиги Европы. А факт, что «железнодорожники» 
достойно сражались с сильнейшим клубом в 
мире, у «Локомотива» уже никто не отнимет и 
не оспорит. Бились! Жаль, что не добились. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОЙ ДНЯ

— Лукашенко собирается отправить 
протестующих студентов в армию!
— Он хочет, чтобы они к нему на танках 
приехали?

Единственный вид мужского зануд-
ства, который терпят женщины, — когда 
он долго и подробно рассказывает, как 
заработал свой первый миллиард.

В этом году, чтобы напугать людей на 
Хэллоуин, нужно просто прийти без 
маски.

Я сегодня очень расстроился, когда узнал, 
что для того, чтобы вернуться к нормаль-
ной жизни после карантина, нужно было 
иметь нормальную жизнь до карантина.

Бомж с очень низким болевым порогом 
каждый день обедает в лучших ресто-
ранах Москвы.
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УТРАТА НАУКА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Елена Драпеко (1948) — киноактриса, за-
служенная артистка РСФСР, политик, депутат 
Госдумы РФ
Абрам Иоффе (1880–1960) — физик, ака-
демик, вице-президент АН СССР (1942–1945), 
пионер исследования полупроводников
Ренат Лайшев (1960) — заслуженный тренер 
России, руководитель Центра спорта и обра-
зования «Самбо-70»
Эльвира Набиуллина (1963) — государствен-
ный и политический деятель, председатель 

ЦБ РФ
Евгений Примаков (1929–2015) — госу-
дарственный деятель, экономист и историк, 
премьер-министр России (1998–1999)
Екатерина Шпица (1985) — актриса театра 
и кино, телеведущая

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем в Москве 9…11°. Переменная облачность, 
без осадков, ветер южной четверти, 3–8 м/с. 

Восход Солнца — 7.27, заход Солнца — 16.57, 
долгота дня — 9.30. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будут неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с инсультом
День работников вневедомственной охра-
ны Росгвардии
Всемирный день врача ультразвуковой 
диагностики
День рождения комсомола 

1905 г. — принята в постоянную эксплуатацию 
Кругобайкальская железная дорога
1945 г. — в Нью-Йорке впервые поступили в 
продажу шариковые ручки (через 57 лет после 
получения патента)
1955 г. — в Севастополе в результате взрыва 
затонул линкор «Новороссийск». 614 членов 
команды корабля погибли

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.10.2020
1 USD — 77,5520; 1 EURO — 91,2632.

Еще одна горькая потеря в театраль-
ном мире Москвы — умер директор 
музыкального театра «На Басман-
ной» Юрий Архипов. Двухметровый, 
сильный, жизнелюб и профи высоко-
го класса. Но, похоже, COVID-19 не 
знает жалости ни к кому. «МК» стали 
известны подробности неожиданного 
ухода Юрия Архипова. 

Казалось, ничто не предвещало беды. 
Две недели назад Юрий Архипов вернулся 
с женой, худруком театра «На Басманной» 
Жанной Тертерян, из Крыма, где они отдыхали. 
Вскоре после возвращения почувствовал себя 
неважно, попал в больницу. Отличавшийся от-
менным здоровьем, в прошлом мастер спорта 
по классической борьбе, он надеялся спра-
виться с болезнью, тем более что у супруги 
COVID протекал совсем не агрессивно. А вот 
Юрию с каждым днем становилось все хуже. 
В результате две недели он провел в реани-
мации, перевод в другую больницу — и вот 
его не стало. Никто не может в это поверить 
— Юрий Архипов всегда был стопроцентным 
воплощением силы духа и жизни. 

Он родился в Международный день теа-
тра и считал, что это единственный верный 
знак своего предназначения в жизни. Люби-
мый ученик Геннадия Дадамяна, Юрий прак-
тически с нуля начинал два московских теа-
тра: сначала вместе со старейшей актрисой 
«Современника» Людмилой Ивановой строил 
детский музыкальный «Экспромт», а уже через 
десять лет другой — «На Басманной», и тоже 
музыкальный. 

— Мы продолжали очень тепло общаться 
с Юрием Александровичем после гастролей 
театра в Севастополе в 2016 году, — вспо-
минает работу с ним композитор Виктор 
Фридман, он много писал для театра. — В 
прошлом году поздравлял его с шестидеся-
тилетием, и мы смеялись еще, что Год театра 
приурочили именно к его юбилею. Добрый, 
неунывающий исполин, по-мальчишески 
обаятельный и открытый. Я не знаю, с чем 
он не мог справиться.

Действительно, казалось, для такого, 
как он, не существовало преград и слова 
«нет». Особенно тогда, когда «Басманный» 
лишился помещения и играть музыкальные 

спектакли становилось все сложнее, Юрий 
Архипов не рассуждал, не ныл, не обивал 
пороги начальственных кабинетов, дожида-
ясь, когда примут, а делал все возможное 
и невозможное, чтобы его театр работал, а 
значит, жил. Любая площадка становилась 
для него подмостками, вывозил спектакли 
на гастроли по России, в ближнее и дальнее 
зарубежье, организовал Первый фестиваль 
комической оперы. Действовать — его глагол, 
а философия — уныние как самый большой 
грех. Ошибался, на ходу исправлял ошибки, 
делал выводы и бежал дальше — сильный, 
веселый, азартный, активный. 

В прошлом году стал членом совета депу-
татов Басманного района и был убежден, что 
и на этом месте принесет не только театру, но 
и москвичам большую пользу. И принес бы, 
ведь чужие проблемы Юрий Архипов всегда 
воспринимал как свои. И все, конечно, знают 
его невероятную порядочность. Как-то в конце 
90-х в своем подъезде он нашел кошелек, 
набитый долларами. Недолго думая, написал 
объявление о находке и отдал в руки ошара-
шенного счастливчика только после того, как 
получил подробнейшее описание в деталях 
и самого кошелька, и его содержимого. И от-
казался от причитающегося вознаграждения. 
Такой он был человек. 

Что теперь будет с театром «На Басман-
ной», трудно предположить. Ведь все букваль-
но здесь держалось на Архипове — планиро-
вание, экономика, экстрим, творчество его 
супруги, которую он преданно и беззаветно 
любил. Кстати, Жанна старше мужа, но Юрий 
относился к ней как к ребенку и служил ей и 
ее делу преданно и страстно. Сейчас театр в 
оцепенении, даже не назначен еще день похо-
рон. Супруга сама только вышла из больницы, 
и как она будет теперь жить и работать без 
своего Юры, страшно представить. 

Марина РАЙКИНА.

ОТ СOVID УМЕР 
ДИРЕКТОР ТЕАТРА 
«НА БАСМАННОЙ»
Юрий Архипов строил 
храмы Мельпомены  
и возвращал утерянные 
деньги

«ЛОКО» БИЛСЯ, 

«Железнодорожники» красиво 
уступили «Баварии»

Хабиб Нурмагомедов, как и хотел, 
оказался на первой строчке рейтин-
га лучших бойцов вне зависимости 
от весовой категории. Не всем спор-
тсменам UFС такой расклад оказал-
ся по душе. Больше всего возмуща-
ется Джон Джонс, сместившийся на 
второе место. Александр Шлемен-
ко считает, что пора бы американцу 
и пропустить вперед кого-нибудь. И 
Хабиба в первую очередь.

Победив Джастина Гэтжи в своем по-
следнем бою, Хабиб Нурмагомедов попро-
сил UFC поставить его на первую строчку 
рейтинга pound-for-pound, то есть лучших 
бойцов вне зависимости от весо-
вой категории. После того как 
дагестанский Орел завершил 
карьеру, многие известные 
бойцы, в том числе Жорж 
Сен-Пьер (единственный, 
кого хотел бы видеть бу-
дущим соперником сам 
Хабиб), говорили о Нур-
магомедове восхищенно, а 
президент UFC Дана Уайт на 
пресс-конференции назвал его 
«величайшим».

И вот Хабиб официально воз-
главил рейтинг, опустив пропи-
савшегося там Джона Джонса 
на вторую строчку. Разумеет-
ся, американец недоволен.

«Этот первый номер 
полная ерунда. Победил 
единогласным решением 
вышедшего в последнюю 
минуту на замену Эла Яквин-
ты и стал чемпионом. Конор 
Макгрегор — единственный из 
его соперников, которого на самом 
деле знала широкая публика», — напи-
сал Джонс в своем аккаунте в Твиттере. 
«15 мировых титулов по сравнению с 4 у 
Хабиба, и вы, ребята, действительно еще 
говорите о том, кто на свете лучший боец? 
Вы, ребята, шутите?» — продолжает воз-
мущаться он.

Тони Фергюсон, встреча с которым 
у Хабиба срывалась много раз, тоже не в 
восторге. «Он никогда не дрался со мной. 
Разве можно считаться первым номером 

рейтинга, если ты никогда не дрался со 
мной? Джон Джонс, Андерсон Силва, Жорж 
Сен-Пьер, Мэтт Хьюз — все эти ребята 
гораздо лучше Хабиба», — сказал он в 
радиоэфире.

А вот Жорж Сен-Пьер высказался более 
дипломатично: «Невозможно определить 
величайшего всех времен. У нас у всех были 
моменты, когда мы блистали. То, что показал 
Хабиб в бою с Гэтжи, придает ему статус ве-
личайшего. Но у каждого из нас был период, 
когда мы заслуживали статус величайшего. 
Есть очень много парней, которые могут на-
звать себя лучшим в истории. Хабиб на все 
сто процентов входит в их число».

Мы спросили у российского бой-
ца смешанного стиля, чемпиона 

Bellator Александра Шлеменко, 
заслуживает ли Хабиб пер-
вой строчки рейтинга Р4Р и 
справедливо ли возмуще-
ние Джона Джонса.

«Рейтинги ведь люди 
составляют, и человеческий 

фактор влияет. Конечно же, 
мне приятно, что мой соотече-

ственник занял первую строчку. 
Но рассуждать о справедливости 
рейтинга бессмысленно, потому 

что тяжело сравнивать бойцов 
разных весовых категорий. У 

более тяжелых есть преиму-
щество. Как составляются 
рейтинги, не совсем понят-
но, Но что Хабиб на первой 
строчке — мне приятно. А 

Джон Джонс долгое время 
был на первой строчке. На-

верное, пора бы ему пропу-
стить вместо себя кого-нибудь. 

Хабиб достоин находиться на пер-
вой строчке рейтинга в принципе не мень-
ше, чем Джон Джонс. Конечно, ему непри-
ятно, что его сместили, он недоволен. Но 
что делать»? — сказал Шлеменко «МК».

Чемпион мира по вольной борьбе Гад-
жимурад Рашидов вообще не видит причин 
Джону Джонсу быть недовольным: «Все 
честно! Хабиб победил. Он долго шел к этой 
цели и добился ее. И он по праву находится 
на первой строчке рейтинга лучших».

Надежда КОЖУШНАЯ.

Орел взлетел на вершину
Хабиб Нурмагомедов занял первую строчку рейтинга 
лучших бойцов, но этим довольны не все

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ УЕФА
Групповой этап. 2-й тур

Группа А 
«Локомотив» (Россия) — «Бавария» 

(Германия) — 1:2
Голы: Горецка, 13 (0:1). Миранчук, 70 

(1:1). Киммих, 79 (1:2)
«Локомотив»: Гильерме — Живоглядов, 

Чорлука (Райкович, 46), Мурило, Рыбусь 
— Игнатьев (Жемалетдинов, 76), Куликов 
(Лисакович, 89), Крыховяк — Смолов (Рыб-
чинский, 75), Зе Луиш, Миранчук

«Атлетико» (Испания) — «Зальцбург» 
(Австрия) — 3:2
Положение команд
 И В Н П М О
Бавария 2 2 0 0 6-1 6
Атлетико 2 1 0 1 3-6 3
Локомотив 2 0 1 1 3-4 1
Зальцбург 2 0 1 1 4-5 1 
Группа В

«Боруссия М» (Германия) — «Реал» 
(Испания) — 2:2, «Шахтер» (Украина) — 
«Интер» (Италия) — 0:0

«Шахтер» — 4 очка. «Боруссия», «Ин-
тер» — по 2. «Реал» — 1

Группа С
«Марсель» (Франция) — «Манчестер 

Сити» (Англия) — 0:3, «Порту» (Португалия) 
— «Олимпиакос» (Греция) — 2:0

«МС» — 6. «Порту», «Олимпиакос» — по 
3. «Марсель» — 0

Группа D
«Аталанта» (Италия) — «Аякс» (Голлан-

дия) — 2:2, «Ливерпуль» (Англия) — «Мид-
тьюлланн» (Дания) — 2:0

«Ливерпуль» — 6. «Аталанта» — 4. 
«Аякс» — 1. «Мидтьюлланн» — 0

НО НЕ ДОБИЛСЯ

«Огромное количество замороженного 
метана», сконцентрированного на дне 
моря Лаптевых, начинает выделяться в 
атмосферу в русской Арктике. Об этом в 
сенсационном тоне заявила в среду га-
зета The Guardian со ссылкой на команду 
международной научной экспедиции, 
которая работает сейчас на судне «Ака-
демик Келдыш» в Северном Ледовитом 
океане. Этот «спящий гигант», который 
начинает просыпаться, «грозит серьез-
но повлиять на ускорение глобального 
потепления». 

Несмотря на то что экспедиция проходит 
под научным руководством дальневосточ-
ного океанолога Игоря Семилетова, в Рос-
сийской академии наук громкие заявления, 
мягко говоря, не подтверждают. Мало того, 
по мнению целого ряда специалистов, эти 
данные являются лженаучными. В проблеме 
разбиралась корреспондент «МК».

Шведский ученый Орджан Густафссон 
из Стокгольмского университета, разгова-
ривая с корреспондентом The Guardian по 
спутниковому телефону с судна, сообщил 
о серьезном «нарушении системы гидра-
та метана на восточносибирском склоне, 
и о том, что этот процесс, похоже, уже не 
остановить».

Новый источник нашли на этот раз в 
море Лаптевых. «Высокие уровни мощного 

парникового газа были обнаружены на глу-
бине до 350 метров в море Лаптевых неда-
леко от России», — сообщает издание. Тут 
же британский журналист добавляет свой 
вывод о «запуске новой петли обратной 
связи с климатом», который неумолимо 
теплеет, и виной тому, конечно же, является 
человек: «Наиболее вероятная причина не-
стабильности в Арктике — вторжение теплых 
атлантических течений в ее восточную часть. 
Эта «атлантификация» вызвана наруше-
нием климата, вызванным деятельностью 
человека».

— Даже не сомневался, что эта коман-
да сообщит о «страшной новой сенсации», 
— говорит с заметной иронией замести-
тель директора Института океанологии им. 
П.П.Ширшова РАН Михаил Флинт. — Они же 
за это деньги получают, поэтому без «сенса-
ций» про «метановую бомбу» нельзя. 

По словам Михаила Флинта, газовые 
гидраты не могут «таять» в Арктике с такой 
скоростью, о которой свидетельствуют выво-
ды международной группы ученых, которые 
сейчас находятся в море Лаптевых.

— Я ходил недавно на том же «Академике 
Келдыше» по Северному Ледовитому океану, 
— говорит Флинт. — В нашей команде были 
опытнейшие специалисты по парниковым 
газам из Института физики атмосферы РАН, 
которые измеряли эти газы. Никто не видел 

таких «ужасных» концентраций. Есть, кроме 
того, спутниковые исследования, в рамках 
которых измерялось косвенное содержание 
метана в атмосфере. Так вот Арктика, по 
этим данным, дает всего 3 процента эмиссии 
метана в атмосферу. По данным же наших 
оппонентов — более 50%...

— Н а к а к и е р а с ч е т ы о н и 
ссылаются?

— Очень сложно они излагают свои рас-
четы в статьях. Все представлено в разных 
единицах измерения, без координат. Зато 
выводы делаются громкие — «метановая 
бомба» в российской Арктике!

— Второй вопрос — по поводу газ-
гидратов. Могут ли они таять при повы-
шении температуры воздуха?

— Не могут. Это очень простая физика, 
которая заключается в устойчивой двуслой-
ности водной толщи в Арктике, при которой 
климатический сигнал (в нашем случае — на-
гревание) никогда не достигает дна. 

— Отчего же все-таки поднимается 
метан на поверхность?

— Основной причиной мы считаем об-
разование разломов на шельфе, через ко-
торые может просачиваться эндогенный 
метан.

— Зачем надо было бы фальси-
фицировать данные по газгидратам в 
Арктике?

— Тут может быть несколько важных 
причин. Это деньги, оправдание междуна-
родных исследовательских экспедиций, 
которые открывают путь для сил НАТО к 
«среде обитания подводных лодок». Это пре-
пятствование развитию русской Арктики, а 
именно Северного морского пути, о котором 
в последнее время громко говорят наши 
лидеры, а также активная добыча на нашем 
шельфе полезных ископаемых. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГЛОБАЛЬНОМУ ПОТЕПЛЕНИЮ 
ПОДЛОЖИЛИ «МЕТАНОВУЮ БОМБУ»
Российские ученые назвали фальсификацией 
новые причины нестабильности климата в Арктике
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